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Tempo em Goiânia
Sol o dia todo sem nuvens no
céu. Noite de tempo aberto
ainda sem nuvens.

s   37º C  
t  18º C

Mulher hipertensa se
recupera e investe na
saúde após infarto
Cidades 11

Colombiano Jhon
Vásquez chega ao
Goiás como opção
Esportes 8

a porta 
da liberdade
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Vilela foca em
educação e no
setor produtivo
A campanha do candidato a pre-
feito de Aparecida de Goiânia,
Leandro Vilela, foca em educa-
ção, setor produtivo e construção
de distrito industrial. Política 5

De olho em
2026, Tarcísio
ataca Marçal
De olho em projeto de reeleição
— ou a presidência —, o go-
vernador de São Paulo, Tarcisio
Freitas, apareceu na TV criti-
cando Pablo Marçal. Política 6

Tímido avanço
mantém mais
homens no pleito 
As eleições municipais ainda
apresentam um cenário de do-
minação masculina. Como já
mostrado anteriormente pelo
jornal O HOJE, em Goiás, dos
641 candidatos a prefeito, 83%
serão homens encabeçando as
diferentes chapas, ou seja, ape-
nas uma em cada seis concor-
rentes é uma mulher. Política 5

Escolas de período
integral possuem 
15 mil vagas ociosas
Cidades 9

Prefeitura envia
data-base dos
servidores
A Prefeitura de Goiânia enviou
à Câmara Municipal o projeto
de Lei que concede revisão da
remuneração dos servidores
públicos ativos, inativos, pen-
sionistas e agentes políticos do
Poder Legislativo. A matéria
diz respeito à data-base de 2024,
em 3,69%, a ser paga a partir
de 1º de setembro. Política 2

Manifestações e desfile devem
marcar 7 de setembro na Capital
Goiânia realiza o tradicional desfile cívico-militar em celebração à Inde-
pendência do Brasil neste sábado. São esperados 4 mil participantes a
partir das 8h, na Avenida Tocantins. Pelo País, o 7 de setembro contará
com manifestação dos bolsonaristas. Na Capital, o deputado federal Gustavo
Gayer informou que haverá protesto no Parque Vaca Brava. “O resgate da
liberdade e da democracia passa por cada um de nós.” Política 6

O Procon Goiás apreendeu
em dois supermercados quase
100 quilos de carne imprópria
para o consumo. Cidades 10

O Vila Nova abriu a 25ª rodada
da Série B do Campeonato Bra-
sileiro da melhor forma possí-
vel. Com um gol salvador aos
38 minutos do segundo tempo,
o Tigrão venceu o CRB por 1 a
0 em Goiânia e assumiu o ter-
ceiro lugar na tabela. Esportes 7

Com gol no 2ª
tempo, Vila Nova
sobe para terceiro

Procon apreende
quase 100 quilos 

de carne vencida

Divulgação/Procon Goiás

Ascensão de Hugo
Motta como consenso à
sucessão de Arthur Lira
Esplanada 6

Ação da PF em Cidade
Ocidental pode causar
impacto na eleição
Xadrez 2 

Produção industrial
tropeça, mas bens 
de capital avançam
Econômica 4

Nível de poluição
no ar atinge
situação crítica
com queimadas
Enquanto a maioria dos aparecidenses dormia na noite de
terça-feira, um incêndio de grande proporções queimava a
Serra das Areias até a manhã da quarta-feira. Ao mesmo
tempo, o fogo atingiu um loja de vestuário no Setor Norte
Ferroviário, em Goiânia. Com isso, o céu foi tomado pela fu-
maça, causando mal-estar e dificuldade de respirar. Cidades 10

A Companhia Nacional de Abastecimento anunciou a aquisição, por
meio de leilão, de 480,4 mil quilos de sementes de arroz para doar às as-
sociações de agricultores familiares em municípios gaúchos. Economia 4

Governo destina R$ 2,5 milhões
à compra de sementes de arroz

Marcello Casal Jr/ABr

Lançado pelo governador Ronaldo Caiado, o candidato a prefeito de Goiânia, Sandro Mabel,
ganhou o apoio de nomes de peso do mundo da música sertaneja no último final de semana.
Entre os cantores estão Gusttavo Lima e Marrone, da dupla Bruno e Marrone. Política 2

Com Caiado, Mabel ganha apoio de sertanejos
REFORÇO ELEITORAL
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A Prefeitura de Goiânia enviou à Câmara Municipal
de Goiânia um projeto de Lei que concede revisão geral
anual da remuneração dos servidores públicos ativos,
inativos, pensionistas e agentes políticos do Poder Legis-
lativo. A matéria diz respeito à data-base de 2024, em
3,69%, a ser pago a partir de 1º de setembro de 2024. 

Na última quarta-feira (4), também foi enviado ao
Legislativo o PL referente à data-base dos servidores
da Educação. A legislação estabelece normas específicas
para a categoria. Conforme o texto, a revisão geral
ficará obrigatoriamente condicionada à previsão orça-
mentária, e à disponibilidade financeira e ao cumpri-
mento de restrições fiscais. 

Depois de lidos em plenário, os projetos seguem para
análise da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ). Em
junho de 2023, foi sancionado reajuste de 14,95% aos
professores da rede de ensino de Goiânia, depois de apro-
vada pela Câmara. 

Em dezembro do mesmo ano, também foi sancionada
a lei que concedeu a revisão geral da data-base 2023 do
funcionalismo, em 4,18%. Em 2022, a gestão pagou três
datas-bases do funcionalismo, referentes a 2020, 2021 e
2022. (Felipe Cardoso, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Prefeitura
envia à Câmara
data-base dos
servidores

Yago Sales

Com direito a cochichos, ví-
deos e muitos sorrisos, o can-
didato a prefeito de Goiânia,
Sandro Mabel (União Brasil),
outorgado por Ronaldo Caiado
(União Brasil), aparece com
nada menos do que o mais
caro dos sertanejos: Gusttavo
Lima. Tudo isso a um mês da
eleição para prefeito da cidade
mais sertaneja do Brasil. 

O evento “Buteco, a Despe-
dida”, no sábado passado, pra
lá de prestigioso, teve Caiado
e até o candidato a prefeito de
São Paulo, Pablo Marçal. Tam-
bém teve participação de Bru-
no & Marrone. O nome por
trás da articulação para pôr
Mabel na mesa dos sertanejos
é o empresário Ugton Batista. 

Ugton, além de ter forte co-
nexão com o universo serta-
nejo que vai além das frontei-
ras goianas, é um dos homens
mais próximos do ex-presiden-
te Jair Messias Bolsonaro. 

Neste contexto todo, como
boa estratégia de escapulir
de ficar fora do segundo tur-
no, Mabel se tornou o, até
agora, único candidato que
propõe impulsionar cenário
musical de Goiânia com es-
trutura permanente para
apresentações, Museu Serta-

nejo com espaço para grava-
ções de álbuns e aporte para
eventos de som automotivo.

O candidato a prefeito diz
que vai criar a Cidade Serta-
neja, uma arena para grandes
espetáculos musicais com ca-
pacidade para até 60 mil pes-
soas. "Vamos trazer grandes
shows, festivais, principal-
mente, na música sertaneja",
disse recentemente Mabel. O
objetivo é potencializar a cul-
tura e o turismo musical na
capital. “Teremos também um
museu da música sertaneja
com estrutura para gravações
de álbuns com 4 mil lugares”,
disse, outra vez mais.

Mabel ressaltou que Goiâ-
nia é um celeiro musical do
sertanejo, reconhecido nacio-
nalmente. “Goiânia tem a
fama de ser a cidade da mú-
sica sertaneja. Nós vamos to-
mar posse do que hoje nós
temos naturalmente, e pelo
que as pessoas nos conhe-
cem", defendeu. “Grandes no-
mes do mundo sertanejo es-
colheram residir em Goiânia”,
frisou Mabel. As ruas também
devem receber totens para
homenagear artistas pioneiros
do segmento musical.

Os investimentos, de acordo
com o candidato, além de en-
riquecer o cenário cultural do

município, vão propiciar opor-
tunidades de negócios e serão
atrativos também aos goia-
nienses, com geração de em-
prego e renda. “Goiânia tem
de aproveitar esse tipo de tu-
rismo", defendeu o candidato
que propõe uma estrutura per-

manente, equipada com bares,
restaurantes, e que, para me-
lhor logística, deve ser cons-
truída em área mais afastada
do centro da cidade.

Além do calendário de
apresentações que já está no
roteiro sertanejo da cidade, a
arena vai atender também os
demais estilos de música, entre
rock, pop e gospel. “Seria o
que é hoje o estacionamento
do Serra Dourada, porém com
estrutura permanente e sem
limitações de horário para o
fim das apresentações”, res-
saltou Mabel ao mencionar as

dificuldades impostas pelas
características da região, com
muitas residências e prédios.

O projeto vai criar um es-
paço com localização acessível
na cidade, com 4,5 mil metros
quadrados de estrutura, para
movimentar o ramo sertanejo
na capital, segundo explicou
Mabel. Ele ressaltou que os re-
cursos serão viabilizados por
meio de parceria com a ini-
ciativa privada. “A prefeitura
será um indutor do negócio.
Muita gente se interessou a
ajudar com patrocínio”, deta-
lhou. (Especial para O Hoje)

Sandro Mabel consegue apoio 
do Embaixador Gusttavo Lima 

Ação da PF na Ocidental pode
enfraquecer eleição de Lulinha

A Operação Ypervoli, deflagrada pela Polícia Federal
(PF) nesta quarta-feira (4) com apoio da Controladoria-
Geral da União (CGU), em Cidade Ocidental, Entorno do
Distrito Federal, afastou temporariamente o prefeito
Fábio Corrêa (PP). Com a medida judicial, o vice, Luiz
Gonzaga, o Lulinha (PP), assume a gestão do município.
Ele é candidato a prefeito da base de Fábio e pode sofrer
desgaste com esta ação policial. Diante deste quadro, a
eleição em Cidade Ocidental pode tomar outro rumo e
favorecer o candidato de oposição, Antônio Lima (União),
apoiado pelo governador Ronaldo Caiado.

Lulinha vinha numa toada boa na campanha e era
tido como favorito, mas um vereador aliado dele,
que pediu anonimato, acredita que, conforme o des-
dobramento das investigações, pode favorecer os ad-
versários. “O prefeito Fábio era o mentor e formulador
da campanha de Lulinha. Agora, devido a esses acon-
tecimentos, a gente não sabe como enfrentar o discurso
de oposição demonizando a gestão do prefeito Fábio”,
conta o vereador.

De acordo com a fonte ouvida pela coluna, “a estratégia
de campanha terá que ser revisada, sob pena de o grupo
ficar desmotivado e enfra-
quecer os candidatos a ve-
reador da base”. De fato,
uma das providências de
praxe foi emitir uma nota
em que afirma não haver ir-
regularidades na gestão. “A
Prefeitura de Cidade Oci-
dental está à disposição das
autoridades para colaborar
plenamente com as investi-
gações.” Que haverá ‘estra-
gos’ na campanha de Luli-
nha, ninguém duvida. A per-
gunta é: tem como reverter
o desgaste político?

“Ocidental não merece isto”
“Não tenho nada a comentar e nem vou usar este episódio

como bandeira de campanha, apenas lamento por Cidade
Ocidental, que não merece essa exposição negativa”, disse à
coluna o candidato a prefeito pela oposição, Antônio Lima
(União). Além de amigos e ex-prefeito do município, ele é
apoiado pelo governador Ronaldo Caiado.

Mabel do embalo
Em menos de 2 meses, o candi-

dato a prefeito de Goiânia pela base
caiadista, Sandro Mabel (União),
saiu de um patamar de 5% na in-
tenção de votos para empate triplo
com Adriana Accorsi (PT) e Vander-
lan Cardoso (PSD). Os números de
variadas pesquisas apontam que
Mabel tem tudo para chegar ao se-
gundo turno.

TV e rádio ajudam
Na avaliação dos estrategistas

da campanha de Mabel, pratica-
mente ele só teve poucas aparições
no rádio e na TV no horário elei-
toral. “Existe uma motivação muito
grande que, ao aparecer mais na
TV e no rádio, Mabel passe a ser
mais conhecido. Adriana e Van-
derlan são mais lembrados porque
foram candidatos a prefeito e dis-
putam eleições de 2 em 2 anos”,
conta um assessor.

SD com Sorgatto
O prefeito de Luziânia, Diego

Sorgatto (União), arregimentou o
maior número de partidos na ca-
minhada à reeleição e conta com
um exército de candidatos a verea-
dor. A mais recente adesão ao projeto
de Sorgatto é o Solidariedade. Mesmo
sub judice se fica com o a base do
prefeito ou com Ana Lúcia, o líder
da legenda em Luziânia, Eliel Júnior,
declarou apoio a Sorgatto.

Fora da disputa
O TRE-GO indeferiu, nesta ter-

ça-feira (3), o pedido de registro
candidatura a vereador por Lu-
ziânia de Fernando Batista da
Silva (PDT), conhecido como Fer-
nando da Serrinha. A Justiça aca-
tou pedido do Ministério Público
Eleitoral, que argumentou que
ele foi condenado por associação
ao tráfico de drogas. (Especial
para O Hoje)

No trieiro de Caiado, Mabel ganha
força ao andar com sertanejo

Reajuste passa a ser pago a partir do dia 1º deste mês
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Sandro Mabel

aparece ao lado do

cantor Gusttavo

Lima, o cantor mais

caro do sertanejo

Xadrez
Wilson Silvestre
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OPiniãO n 3

Descendentes do Dragão 

Melina Lobo

O saudoso médico Flávio Gikovate ainda possui
seu canal de YouTube ativo e nele encontramos
preciosidades. Uma delas é um vídeo provocativo
com o título “O que é ser uma pessoa madura?”.

Uma pergunta aberta para decifrar uma das
mais importantes palavras abstratas do nosso vo-
cabulário. Ele resume logo no início que a pessoa
madura é aquela que tolera frustrações e contra-
riedades. Completa com uma bela metáfora, di-
zendo que não é que elas não tenham aborreci-
mentos, mas é que aprenderam a desenvolver
uma espécie de “fio terra” para que as contrarie-
dades e frustrações as atravessem.

O vídeo é de 2014 e continua bastante atual.
Ao longo de mais de seis minutos ele  discorre
sobre as virtudes das pessoas maduras nos le-
vando a refletir sobre elas.

Na minha experiência profissional em processos
de sucessão, percebo que as pessoas maduras são
aquelas que encontraram a porta da liberdade.
Falam sobre temas difíceis, encaram o processo
natural da vida de nascer-morrer, desfrutam da
companhia daqueles que amam e confiam.

Reconhecem que essa porta se abre por dentro,
através do processo de educação e autoconheci-
mento que freia os impulsos e os direciona para
onde realmente se tem intenção de ir.

São pessoas que aprenderam a desenvolver
três virtudes fundamentais. A primeira é a pa-
ciência, a virtude de lidar com as diferenças. É
ela que auxilia a atravessar as frustrações e
desenvolver o “fio terra” descrito por Gikovate.
Além disso, a educação é um processo de repe-
tição. Ler várias vezes o mesmo tema, estudar,
debruçar sobre ele, viver experiências repetidas
vezes até que virem um hábito. Sem a paciência

não se treina o suficiente para adquirir a com-
petência necessária.

A segunda é a prudência. Há uma frase bíblica
no Evangelho de Mateus que afirma “sejam
astutos como as serpentes e simples como as
pombas” e ela se aplica bem a essa virtude que
não é a segunda por acaso. Ela está no meio para
ajudar a escolher. A prudência está na escolha:
há lugares e pessoas em quem se pode confiar e
ser manso como as pombas e há outros em que é
necessário ser mais astuto. No coração, a pomba;
na mão, a serpente. Reconhecer o interlocutor e
o lugar onde se está para fazer a escolha certa
de como agir é ser prudente.

A terceira virtude é a persistência. Muitas
vezes será necessário bater várias vezes na mes-
ma porta antes que ela se abra. Os processos de
educação e autoconhecimento são constantes. A
cada dia se desenvolve mais, se conhece e se
aprofunda sobre quem se é, como age e reage
aos fatos da vida. O contrário seria desistir e
como renunciar a si mesmo?

Assim, pessoas maduras que souberam encontrar
essa porta da liberdade para tratar dos temas da
sucessão com naturalidade são raras. Nosso mundo
está cheio de distrações e acabamos nos perdendo
dos valores e virtudes
principais, colecionando
arrependimentos.

A porta da liberda-
de só abre por dentro,
através da educação e
autoconhecimento.
Nos processos de su-
cessão, encontrá-la é
essencial para promo-
ver encontros pacíficos
e consistentes.

Márcio Coimbra

A população chinesa, em geral, “considera o
dragão como um símbolo de sorte e um portador
de riqueza. Além disso, os antigos fazendeiros
acreditavam que os dragões traziam a tão neces-
sária chuva e água para ajudar em suas plantações”.
O dragão chinês hoje está mais vivo do que nunca
em uma pequena ilha que é sinônimo de liberdade,
democracia e prosperidade, chamada de Taiwan. 

Taiwan fica localizada na ilha de Formosa
(assim batizada pelos portugueses em 1542), ao
sul do Japão e ao norte das Filipinas. O governo
existente no país é sucessor oficial daquele esta-
belecido na China em 1911 com o fim da dinastia
Qing, última da história imperial chinesa. O modelo
democrático de nação, chamado oficialmente
desde sua fundação como República da China,
elegeu neste ano Lai Ching-te, também conhecido
como Wiliam Lai, como seu Presidente para um
mandato de quatro anos. 

De qualquer forma, o que mais impressiona
quando analisamos a República da China, ou seja,
Taiwan, é a sua capacidade em produzir desen-
volvimento econômico aliado a um modelo de li-
berdades pleno. É o país mais democrático de
toda Ásia e aquele com a maior liberdade de im-
prensa no continente, com a segunda melhor qua-
lidade de vida do mundo. Com 146 universidades
em um território um pouco menor que o Estado
do Rio de Janeiro, possui a melhor educação
dentre todos os países do planeta.

O resultado está expresso em números. Nos
últimos 30 anos, o PIB per capita em dólares
cresceu 220% (4% ao ano), comparado a 2,5% ao
ano da Europa. Em valores absolutos, a produti-
vidade é quase três vezes maior que da China
continental e aproxima-se de patamares europeus.
Destaca-se no ranking de competitividade do
World Economic Forum, no índice de Liberdade
Econômica da Heritage Foundation, no ranking

de investimentos do Business Environment Risk
Intelligence e do Banco Mundial, além de ser um
dos ambientes empresariais mais seguros do mun-
do, segundo a The Economist.

Além de tudo, estamos falando do principal e
mais importante produtor de microchips do mun-
do, componente essencial da economia digital
que vivemos. Atualmente 66% da produção mun-
dial está em Taiwan, com 56% destes semicondu-
tores saindo da lavra da TSMC. O impacto no
mercado de capitais é avassalador: A proporção
de tech na bolsa é de quase 60%, batendo com fa-
cilidade o Brasil, com apenas 1%, Europa, com tí-
midos 7%, e até os EUA com 37%. Isto é o resultado
de educação, inovação e tecnologia. A tecnologia
taiwanesa está presente em nossos smartphones,
televisores, videogames e computadores, o que
significa que todos carregamos um pouco de Tai-
wan todos os dias.

A manutenção da soberania da ilha, constan-
temente ameaçada pelo governo de Pequim em
tempos recentes, é essencial para a estabilidade
econômica internacional. Além do mais, o país
asiático segue sendo o farol de uma sociedade
virtuosa, aberta e moderna para Ásia, cada vez
mais necessária e essencial em momentos delicados
como este vivemos, com a ascensão de inúmeras
autocracias ao redor do mundo. 

Isto tudo nos leva a crer que os reais descendentes
do dragão, que ressurgiu
na bandeira nacional du-
rante a Dinastia Qing,
símbolo de poder orien-
tal, estão nesta pequena
ilha de grandes virtudes,
uma China próspera e
democrática, que suce-
deu em 1911 ao último
dos grandes imperadores
do país e que hoje honra
sua história e tradições.

Melina Lobo é conselhei-
ra de administração e ad-
vogada

Márcio Coimbra é cientista
político e presidente do
Instituto Monitor da De-
mocracia

A porta da liberdade
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Juntos contra o suicídio
Hoje irei abordar um tema de extrema impor-

tância e que preocupa muito: o suicídio. São re-
gistrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil e mais de 16 milhões no mundo. Trata-
se de uma triste realidade, que registra cada vez
mais casos, principalmente entre os jovens. Cerca
de 96,8% dos casos de suicídio estavam relacionados
a transtornos mentais. Em primeiro lugar está a
depressão, seguida do transtorno bipolar e abuso
de substâncias. Por isso, se você conhecer alguém
que já tentou ou pensa em cometer, ajude esta
pessoa e se possível leve ela até um profissional. 

Rogério Silva 
Goiânia

{
O grau de severidade é de

perigo, pois vários fatores

ao mesmo tempo

potencializam a

possibilidade de prejuízos

à saúde. População e

poder público devem

estar atentos e tomar os

cuidados necessários”

Flúvia Amorim, superintendente de
Vigilância em Saúde da Secretaria de
Estado da Saúde (SES-GO), na última
quarta-feira (4), ao alertar a popula-
ção goiana sobre os riscos à saúde
causados pela combinação de altas
temperaturas, baixa umidade do ar e
a presença de fumaça decorrente das
queimadas. De acordo com o Centro
de Informações Meteorológicas e Hi-
drológicas de Goiás (Cimehgo), a si-
tuação exige cuidados redobrados
nos próximos dias. Além de aumen-
tar o risco de incêndios, a baixa umi-
dade do ar provoca irritação das vias
respiratórias e agrava problemas
como asma e alergias. A superinten-
dente de Vigilância em Saúde da SES-
GO, Flúvia Amorim, explica que os
municípios goianos receberam alerta
epidemiológico em que foram repas-
sadas orientações sobre o atual cená-
rio. “O grau de severidade é de
perigo, pois vários fatores ao mesmo
tempo potencializam a possibilidade
de prejuízos à saúde. População e
poder público devem estar atentos e
tomar os cuidados necessários”,
afirma. A SES-GO orienta os municí-
pios a intensificarem as ações de pre-
venção e assistência à população,
como ampliar a divulgação de infor-
mações, garantir o funcionamento
adequado dos serviços de saúde, es-
pecialmente as UPAs.

@jornalohoje
a Polícia civil de Pernambuco prendeu, na
manhã desta quarta-feira (4) setembro, a ad-
vogada e ex-participante de “a Fazenda”,
Deolane bezerra, e sua mãe, Solange be-
zerra. as prisões ocorreram durante uma
operação contra uma organização criminosa
acusada de envolvimento com lavagem de
dinheiro e jogos ilegais, conforme informou
o G1. reagiu com emoji de coração a leitora.

Mary Vania Veloso Cardoso

@ohoje
o corpo de bombeiros, fiscais da Secreta-
ria de Meio ambiente e Sustentabilidade
de aparecida de Goiânia e proprietários de
chácaras locais se mobilizaram para tentar
conter o avanço das chamas na Serra das
areias, uma área de proteção ambiental
em aparecida de Goiânia. o incêndio, que
teve início na tarde desta terça-feira (3),
ainda não teve sua extensão total esti-
mada. curtiu a publicação a leitora.

Ellen Tâmiris (@ellentamiris)
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Numa tendência oposta àquela verificada
no ano passado, a trajetória da indústria neste
ano tem sido marcada pela recuperação da
produção de bens de capital, sugerindo uma
reação dos investimentos na economia em
geral e em particular no setor industrial. O
tropeço registrado na passagem de junho para
julho, na pesquisa mensal conduzida pelo
Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística
(IBGE), não parece “sinalizar uma reversão
da boa trajetória que a produção e o Produto
Interno Bruto (PIB) do setor vêm apresentan-
do”, na leitura do Instituto de Estudos para o
Desenvolvimento Industrial (Iedi).

Depois de avançar 4,3% na saída de maio
para junho, a produção industrial sofreu
baixa de 1,4% em julho, na comparação
com o mês imediatamente anterior, já apli-
cados os devidos ajustes para “descontar”
os efeitos de fatores sazonais (que ocorrem
sempre nas mesmas épocas, ano após ano),
que poderiam distorcer a comparação. Ape-
sar do recuo, os volumes produzidos pelo
setor em julho ainda apresentaram cresci-
mento de 3,5% na comparação com maio
deste ano. Na série com ajuste sazonal, a
produção havia acumulado perda de 2,1%
no bimestre terminado em maio, na com-
paração com março, recuperando-se em ju-
nho, numa alta de 4,3% frente ao mês ante-
rior – o que refletiu uma retomada da ativi-
dade industrial depois de atravessado o
“momento mais crítico do desastre ambiental
no Rio Grande do Sul”, em maio passado,
na anotação do Iedi.

O desempenho anotado em julho, de toda
forma, resultou de baixas localizadas, que
atingiram principalmente as indústrias ex-
trativas, fabricantes de produtos alimentícios
e todo o setor de produção de coque, produtos
derivados do petróleo e biocombustíveis.

Nesta mesma ordem, a produção experi-
mentou baixas de 2,4%, de 3,8% e de 3,9%
em relação a junho deste ano. No geral,
entre os 25 setores acompanhados pelo
IBGE, 18 deles anotaram resultados positivos
na saída de junho para julho e sete tiveram
perdas, quer dizer, em torno de 28% de
todos os segmentos industriais.

Olhando adiante, o Iedi identifica alguns
“obstáculos localizados” no caminho da ati-
vidade industrial no curto prazo, ainda que
com consequências que poderão ser dura-
douras. A começar pelos incêndios no interior
de São Paulo, “que podem prejudicar a pro-
dução de álcool e açúcar não apenas em
agosto, mas também em meses seguintes a
depender da amplitude dos danos e do
tempo necessário para recuperar as lavouras
de cana. É um quadro que se agrava, dado
que a forte estiagem já compromete o de-
sempenho da atividade”.

Destaques
Entre os grandes setores, as quedas fica-

ram centralizadas em bens intermediários,
com recuo de 0,3% em julho (depois de
avançar 2,3% em junho), e bens de consumo,
que anotou baixa de 2,5% de junho para ju-
lho, depois de um salto de 7,0% na compa-
ração entre junho e maio. Neste último
setor, a redução foi determinada pela in-
dústria de bens semi e não duráveis, que
observou retração de 3,1% em julho, saindo
de uma alta de 4,5% no mês anterior. A pro-
dução de duráveis já havia crescido 5,9%
em junho e saltou 9,1% em julho. A produção
de bens de capital – máquinas, equipamentos,
material de transporte, máquinas, aparelhos
e materiais elétricos, entre outros bens –
apresentou elevação de 0,8% em junho e de
2,5% em julho, em nítida aceleração.

2 Na comparação com julho
do ano passado, a produção
de toda a indústria pratica-
mente dobrou a taxa de cres-
cimento, passando de 3,2%
em junho para 6,1% em julho,
elevando o avanço acumulado
nos sete primeiros meses deste
ano para 3,2% diante de uma
variação de 2,6% no primeiro
semestre. Os principais des-
taques ficaram na conta das
indústrias de bens duráveis,
que experimentou um incre-
mento de 31,4% em julho
diante do mesmo mês de 2023
(com alta de 12,0% na produ-
ção de veículos automotores,
reboques e carrocerias, pu-
xada pelo salto de 30,4% na
produção de automóveis, e
crescimento de 36,6% no setor
de eletrodomésticos); e avanço
de 17,3% na produção de bens
de capital.
2 Neste último setor, a pes-
quisa do IBGE anota incre-
mento de 11,8% na produção
de bens de capital destinados
à indústria, num “sinal de in-
vestimento no setor”, observa
o Iedi, além de crescimento
de 22,9% na produção de bens
de capital para o setor de
transporte e de 37,4% para
bens de capital de uso misto.
2 O segmento da indústria
de bens de capital que dire-
ciona sua produção para todo
o conjunto da indústria, anota
o Iedi, vinha sofrendo baixas
de forma sistemática entre o
quatro trimestre de 2021 e o
primeiro trimestre deste ano.
Para registro, a produção no

setor havia encolhido 5,1%
no último trimestre do ano
passado, com recuo de 0,4%
no primeiro trimestre deste
ano, sempre em relação ao
mesmo período do ano ante-
rior. Mas passou a crescer a
um ritmo de 8,5% no segundo
trimestre deste ano e acelerou
seu crescimento em julho.
2 Na média móvel trimes-
tral, a produção de bens de
capital havia desabado
10,71% na comparação entre
julho de 2023 e dezembro de
2022. Na mesma métrica, apli-
cada ao período entre de-
zembro de 2023 e julho deste
ano, o setor passou a acu-
mular crescimento de 13,73%.
Em outra comparação possí-
vel, a partir das séries esta-
tísticas do IBGE, a indústria
de bens de capital passou a
acumular crescimento de
6,8% nos sete meses iniciais
deste ano em relação ao mes-
mo período de 2023, mas ha-
via avançado 5,1% no pri-
meiro semestre.
2 Persistem resultados ne-
gativos no acumulado em 12
meses, mas as perdas têm
perdido dimensão rapidamen-
te em função dos resultados
mais positivos colhidos nos
últimos meses. Até março des-
te ano, por exemplo, a queda
acumulada em 12 meses havia
alcançado 10,7% (muito pró-
xima da perda de 11,7% re-
gistrada nos 12 meses de
2023). Em julho, no entanto,
a pesquisa do IBGE passou a
indicar baixa de 2,4% – ou

seja, um quinto do tombo ob-
servado no ano passado.
2 Claramente, as estatísticas
do IBGE mostram que o cres-
cimento da economia, espe-
cialmente a partir de março,
tem sido acompanhada pelo
que parece ser uma retomada
do investimento, o que tende
a contribuir para a expansão
da capacidade de produção.
Evidentemente, investimen-
tos em ampliação de fábricas,
instalações industriais e obras
de infraestrutura têm um
prazo de maturação relati-
vamente mais longo, quando
considerado o avanço mais
rápido do consumo, podendo
ressuscitar pressões inflacio-
nárias de curto prazo.
2 Mas a consolidação dos
investimentos em curso ten-
derá a ampliar a oferta de
bens e mercadorias mais
adiante, fazendo refluir even-
tuais aumentos de preços e
recolocando a inflação em ten-
dência de baixa. Caso o Banco
Central (BC) decida de fato
elevar os juros, estará deses-
timulando o investimento já
engatilhado e que poderia ope-
rar como mecanismo anti-in-
flacionário lá na frente.
2 Um aumento da taxa
básica de juros, comenta o
Iedi, prejudicaria “os mer-
cados que precisam de cré-
dito para se dinamizar, a
exemplo de bens de capital
e bens de consumo durá-
veis, que lideram a expan-
são industrial em 2024”. (Es-
pecial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Produção industrial tropeça em julho.
Mas bens de capital avançam com vigor
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Alexandre Paes 

A Companhia Nacional de Abastecimento (Conab)
anunciou a aquisição de 480,4 mil quilos de sementes
de arroz para doar às associações de agricultores fami-
liares nos municípios gaúchos de Nova Santa Rita, El-
dorado do Sul e Viamão. A compra do produto da safra
de 2023/2024 será feita por meio de leilão eletrônico,
nesta quinta-feira (5), a partir das 9h. O leilão será rea-
lizado a partir de oito Avisos de Compra Pública, dis-
poníveis no site da Conab.

Os recursos foram destinados pelo Ministério do
Desenvolvimento Agrário e Agricultura Familiar (MDA),
que disponibilizou um crédito orçamentário de R$ R$
2,5 milhões para a Companhia operacionalizar a compra
das sementes para a agricultura familiar. As empresas
fornecedoras de sementes de arroz que desejarem par-
ticipar das operações de leilão deverão atender às exi-
gências previstas nos editais.

O edital exige que as empresas estejam cadastradas pe-
rante uma Bolsa de Mercadorias, em  situação  regular  no
Sistema  de  Cadastramento  Unificado  de Fornecedores
(Sicaf), registradas no Sistema de Cadastro Nacional de
Produtores Rurais e demais agentes (Sican) da Conab e
possuam o Registro Nacional de Sementes e Mudas (Rena-
sem) emitido pelo Ministério da Agricultura e Pecuária.

Para o economista João Carvalho, especialista em
políticas agrícolas, avalia que a iniciativa da Conab em
adquirir e distribuir sementes de arroz para agricultores
familiares no Rio Grande do Sul representa um passo
crucial para o fortalecimento da agricultura familiar
no país. "Essa ação não só promove a segurança alimentar
local, mas também estimula o desenvolvimento econô-
mico das comunidades rurais envolvidas. Ao garantir o
acesso a sementes de qualidade, o governo está poten-
cializando a capacidade produtiva desses agricultores,
o que pode resultar em um aumento significativo na
produção e, consequentemente, na renda dessas famí-
lias", destaca Carvalho.

Ele acrescenta que essa política de apoio à agricultura
familiar é essencial para a sustentabilidade do setor
agrícola brasileiro. "Investir na agricultura familiar é
investir na base da nossa produção de alimentos. No
entanto, é fundamental que essa ação venha acompa-
nhada de assistência técnica e políticas de crédito aces-
síveis, para que esses agricultores possam maximizar
os benefícios das sementes recebidas e contribuir de
forma mais robusta para o desenvolvimento rural sus-
tentável", conclui o economista.

Municípios atendidos
Para o município de Nova Santa Rita/RS, está prevista

a aquisição de 127.500 kg de sementes de arroz tipo
EPAGRI 108, sendo 85.000 kg para entrega no Assenta-
mento Capela, em benefício da Cooperativa Agropecuária
de Nova Santa Rita (Coopan), e 42.500 kg para entrega
no Assentamento Santa Rita de Cássia II e entidade re-
cebedora a Cooperativa Agropecuária Sete de Julho. 

Outros dois editais estabelecem a compra de 12.500
kg de sementes de arroz tipo Z SCS 122 MIURA para en-
trega no Assentamento Capela, tendo como entidade re-
cebedora a Coopan, e mais a compra de 85.000 kg de se-
mentes de arroz tipo IRGA 409 para entrega no Assenta-
mento Santa Rita de Cássia II, e entidade recebedora a
Cooperativa Agropecuária Sete de Julho.

Além disso, Carvalho ressalta a importância de me-
didas complementares para garantir que o impacto po-
sitivo da distribuição de sementes seja duradouro. "É
preciso um esforço contínuo em capacitação e acesso a
tecnologias agrícolas mais avançadas. As sementes de
alta qualidade são um ponto de partida essencial, mas,
sem um manejo adequado e a utilização de boas práticas
agrícolas, o potencial de aumento da produtividade
pode ser limitado. Portanto, o governo e as cooperativas
locais devem trabalhar em conjunto para fornecer trei-
namentos, promover a inovação no campo e criar redes
de apoio que facilitem o compartilhamento de conheci-
mentos entre os agricultores", enfatiza.

Nos dois avisos destinados ao município de Viamão/RS,
o primeiro indica a compra de 35.000 kg de sementes de
arroz do tipo BRS A705, e o segundo, a compra de 95.480
kg de sementes de arroz do tipo BRS Pampeira com en-
tregas no Assentamento Filhos de Sepé, e entidade rece-
bedora a Associação dos Moradores Filhos de Sepé (AA-
FISE). (Especial para O Hoje)

MDA disponibilizou crédito orçamentário de R$ 2,5 milhões

A produção industrial bra-
sileira teve um recuo de 1,4%
em julho na comparação com
o mês de junho deste ano, quan-
do houve crescimento de 4,3%
da atividade, segundo pesquisa
divulgada pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística

(IBGE). Na comparação com o
mês de julho do ano passado,
o desempenho da indústria
cresceu 6,1% e no acumulado
de janeiro a julho, a produção
industrial cresceu 3,2%.

Segundo o IBGE, o cresci-
mento de 6,1% entre julho deste

ano e julho do ano passado foi
decorrente dos resultados po-
sitivos em quatro das quatro
grandes categorias econômicas,
21 dos 25 ramos, 60 dos 80 gru-
pos e 67,3% dos 789 produtos
pesquisados. (Alexandre Paes,
especial para O Hoje) 

Governo destina
R$ 2,5 milhões
para compra de
sementes de arroz

Marcello Casal Jr/ABr
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Felipe Cardoso e Thiago Borges

Postulante ao governo de
Aparecida de Goiânia pelos
próximos quatro anos, Lean-
dro Vilela (MDB) tem percor-
rido a cidade administrativa
e conversado com moradores
e representantes de setores
estratégicos. O candidato
aproveita o período de cam-
panha eleitoral para espalhar
suas propostas para os apa-
recidenses e com planos ou-
sados, que inclui também uma
parceria com as prefeituras
de Goiânia e Aragoiânia, caso
seus aliados políticos também
vençam as eleições.

Na última quarta-feira, o
candidato foi sabatinado pela
Rádio Positiva FM e PUC TV, e
disse que pretende, junto ao
Goiás Social da primeira-dama,
Gracinha Caiado, inserir crian-
ças nos Centros Municipais de
Educação Infantil (Cmeis) e
creches. “Logo no início do
meu mandato, em parceria
com o Goiás Social da primei-
ra-dama Gracinha Caiado, va-
mos criar o vale-creche para
atender às 9 mil crianças que
estão no cadastro reserva. Ire-
mos construir dezenas de no-
vas unidades”, afirmou.

Ele também dissertou os
incêndios recentes na Serra
da Areia, destacando a neces-
sidade de ampliar o monito-
ramento da área para prevenir
esse tipo de ocorrência. Na se-
quência, completou dizendo
que vai criar “ecopontos e po-
líticas sustentáveis para ga-
rantir uma cidade mais limpa
e saudável para todos”.

Vilela também se reuniu

com educadores, na noite da
última terça-feira, 3. Na oca-
sião, o candidato destacou
apresentou as propostas de go-
verno que visam impulsionar
o crescimento de Aparecida.
Junto ao ex-prefeito Gustavo
Mendanha (MDB), Leandro
apresentou um conjunto de
iniciativas voltadas para áreas
prioritárias como educação,
infraestrutura, saúde e desen-
volvimento econômico. 

“Precisamos modernizar a
administração pública, tor-
nando-a mais ágil e transpa-

rente, e criar um ambiente
favorável ao empreendedo-
rismo e à geração de empre-
gos. Também é necessário am-
pliar a infraestrutura e me-
lhorar o atendimento na saú-
de”, constatou Vilela. 

Em sua fala, Gustavo Men-
danha (MDB) tratou de evocar
Maguito Vilela e relembrar
também a época que coman-
dou a cidade. “A melhoria do
ensino foi prioridade no meu
governo e no de Maguito. Im-
plantei o ensino de robótica
e também de espaços para
que os professores pudessem
trabalhar a criatividade das
crianças. E Leandro, com o
apoio de todos vocês, vai fazer
ainda mais. O programa Es-
cola do Futuro, que está no
seu programa de governo, é
primordial para que os estu-
dantes de Aparecida saiam
capacitados para o ensino mé-
dio e para a faculdade”, pon-
tuou Mendanha. 

Anteriormente, na tarde
da última segunda-feira, 2, o

nome de Caiado para o Paço
aparecidense participou de
uma sabatina com a Associa-
ção do Polo Empresarial de
Goiás (Apolo). Leandro Vilela
reafirmou seu compromisso
em tornar a gestão pública
uma parceira do setor produ-
tivo e destacou a necessidade
de promover políticas de in-
centivo fiscal, investir em in-
fraestrutura e melhorar o aces-
so logístico. “Aparecida tem
hoje oito polos empresariais,
e estamos aqui em um dos
mais importantes. São 250 em-
presas neste polo, que geram
emprego e renda, e são es-
senciais para o município. Te-
mos um ambiente de cresci-
mento ainda maior com a par-
ceria com o governador Caia-
do”, destacou Leandro. 

Também na segunda, Vi-
lela se reuniu com Sandro
Mabel (União Brasil) e Waldir
da Fokus (Podemos), candi-
datos às prefeituras de Goiâ-
nia e Aragoiânia, respectiva-
mente. O tom da conversa era

de firmar um acordo entre
os postulantes que, caso sejam
eleitos, implantem juntos um
distrito industrial no limite
entre os três municípios.

A proposta central é apro-
veitar a localização estratégica
da GO-040 para criar um am-
biente favorável ao desenvol-
vimento de indústrias e negó-
cios. A criação do distrito in-
dustrial prevê investimentos
em infraestrutura, incentivos
fiscais e políticas de desburo-
cratização para atrair empre-
sas de diversos setores. A ideia
dos prefeitáveis é promover
um crescimento equilibrado
na região metropolitana. 

“É assim que se trabalha:
de forma conjunta, unida. E
juntos faremos esta parceria
de criação do distrito indus-
trial, desenvolvendo essa re-
gião da nossa tríplice frontei-
ra, gerando oportunidades,
empregos e, principalmente,
qualidade de vida aos apare-
cidenses”, constatou Vilela.
(Especial para O Hoje)

A inserção de postulantes
femininas a cargos políticos
em comparação ao número de
candidaturas masculinas é um
interessante instrumento de
análise para verificar a evolu-
ção - ou não - de mulheres no
meio. Historicamente, cidades,
estados e nações foram gover-
nados e legislados por homens,
e com o avanço das discussões
para ocupação desses espaços
por mulheres, é de suma im-
portância compreender qual
discrepância de gênero na po-
lítica ainda presenciamos.

A Lei das Eleições (n°
9.504/1997) determina que
cada partido deve preencher
um percentual mínimo de 30%
de candidaturas femininas en-
tre seus candidatos em eleições
proporcionais. A lei tem como
objetivo assegurar a partici-
pação mais igualitária e incluir
cada vez mais as mulheres na
política, nos cargos eletivos
dos poderes legislativos mu-
nicipais, estaduais e federais. 

As eleições municipais de
2024 ainda apresentam um ce-
nário de dominação masculina
no meio político. Como já mos-
trado anteriormente pelo jor-

nal O HOJE, em Goiás, dos 641
candidatos a prefeito, 83% se-
rão homens encabeçando as
diferentes chapas, ou seja, ape-
nas uma em cada 6 concor-
rentes é uma mulher. A dife-
rença percentual é de 66%. O
número de candidaturas mas-
culinas é quase 5 vezes maior
do que as femininas. 

A equiparidade ainda está
longe de ser alcançada, mas
em comparação a 2020, houve

um acréscimo nas candidatu-
ras femininas. Naquela ocasião,
foram 106 prefeitáveis - um a
menos que esse ano - de 881
candidatos, logo, 12% dos can-
didatos a prefeitos na época
eram mulheres, cinco pontos
percentuais a menos dos 17%
das chapas encabeçadas por
mulheres neste ano.

O recorte deste cenário nos
três principais colégios eleito-
rais do estado - Goiânia, Aná-

polis e Aparecida - é de ainda
maior disparidade. Apenas
duas mulheres de um total de
15 candidatos concorrem para
governar as principais cidades
goianas. Adriana Accorsi (PT),
candidata à prefeitura de Goiâ-
nia e Eerizânia Freitas (União
Brasil), candidata à prefeitura
de Anápolis são as represen-
tantes femininas. Aparecida de
Goiânia só possui postulantes
homens ao Paço Municipal.

Tratando-se da vice-prefei-
tura, a diferença é grande, mas
menor do que se vê em relação
ao cargo de prefeito. Em 2024,
são 138 candidatas à vice de
644 candidatos no total, o que
representa 21% dos postulantes
a ocuparem o cargo a partir de
2025. Nas eleições passadas, fo-
ram 177 vices mulheres dispu-
tando, de um total de 906 can-
didatos - ou seja, 19%. (Thiago
Borges, especial para O Hoje)

ELEIÇÕES 2024

Candidato da 
base governista 
à Prefeitura de
Aparecida tem
espalhado seus
planos para a Cidade
Administrativa

Campanha de Vilela foca em
educação e construção de distrito

Rodrigo Estrela

Arquivo/ABr
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Em levantamento

sobre as diferenças 

de gênero nas

candidaturas

goianas, indicadores

revelam equidade

ainda distante

O candidato

aproveita o período

de campanha

eleitoral para

espalhar suas

propostas para os

aparecidenses e

com planos

ousados

Tímido avanço mantém dominação masculina
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O escolhido e o “injustiçado”
A ascensão do nome do deputado fe-

deral Hugo Motta (Rep-PB) como o can-
didato de consenso do Palácio e de Arthur
Lira à Presidência da Câmara para feve-
reiro trouxe o cachimbo da paz às mesas
e um problema futuro a resolver. Avali-
zado pelo presidente do Republicanos,
deputado Marcos Pereira (SP) – que abriu
mão da disputa após muita insistência
de aliados – Motta surge como o mais
palatável ao Centrão. “Não tenho dúvida
de que todos estarão ao lado dele; já que
seu nome é uma unanimidade”, diz à
Coluna o deputado Júlio Lopes (PP-RJ).
Aos 34 anos, Motta não é um novato.
Está no 4º mandato e circula bem entre
as bancadas. O desafio a resolver é o fu-
turo Elmar Nascimento (União-BA), até
ontem o nome de Lira para sua sucessão.
Os convescotes pré-acordaram que o
baiano será indicado a uma vaga futura
no TCU ano que vem. 

Mais crimes
A Operação Rei do Crime rendeu vá-

rias prisões preventivas. A PF desman-
telou complexa quadrilha que lavava
dinheiro da facção PCC em postos de
gasolina. Mas a morte do principal de-
lator derrubou todo o trabalho da polícia.
Agora, o grupo criminoso segue ainda
mais forte: investe em grande terminal
de armazenamento de combustíveis na
região de Guarulhos (SP). O que mais
chama atenção é que eles estão derru-
bando árvores e desmatando terrenos
sem nenhuma autorização de órgão am-
biental. Todas as autoridades fingem
que não vêem. 

Hein!? Onde!?
Uruguai, Argentina, Costa Rica, Guate-

mala, Paraguai, Peru e República Domini-
cana firmaram declaração para repudiar
“de maneira inequívoca e absoluta” a or-
dem de prisão contra o presidenciável Ed-
mundo González na Venezuela. A diplo-
macia brasileira, sob o assessor presidencial
Celso Amorim, prefere o silêncio. 

Dois pesos
Enquanto o Comitê Olímpico Brasileiro (sede

Rio) pagou R$ 350 mil aos medalhistas de ouro,
R$ 210 mil aos de prata e R$ 140 mil aos de
bronze, Os paralímpicos vão voltar de Paris com
a premiação bem menor: R$ 250 mil para ouro,
R$ 100 mil e R$ 50 mil, respectivamente. Apesar
de o Comitê Paralímpico Brasileiro (SP) não ter
ligação com o COB, vergonha para os patrocina-
dores a ausência da equidade de premiação. 

Adeus da mexicana
No dia 13, a escritora Laura Esquivel, embai-

xadora do México no Brasil, se despedirá de Bra-
sília, na festa pelos 190 anos das relações diplo-
máticas entre os dois países. Ela assumiu o cargo
em julho de 2022 e adotou um perfil extremamente
discreto. Esquivel, porém, não conseguiu aproxi-
mar mais Brasil e México, apesar da identidade
ideológica entre Lula e López Obrador. O Brasil
não apoia o ingresso dos mexicanos no BRICS.

Poder & Igreja
O senador Marcos Pontes (PL-SP) instalou

ontem a Frente Parlamentar Católica Apostólica
Romana, com a adesão de 54 senadores e um
deputado. O Arcebispo de Brasília, Dom Paulo
Cezar Costa, fez questão de comparecer. Ponte
contou, ainda, com as presenças de Benito Liao,
diplomata da Embaixada de Taiwan que ajuda
na reforma dos sinos da Catedral de Brasília, e
de um representante da Embaixada de Israel.
(Especial para O Hoje)

Governador apoia reeleição do prefeito Ricardo Nunes

De olho em projeto de reeleição — ou, quem sabe, a
presidência da República — em 2026, o governador de São
Paulo, Tarcisio Freitas (Republicanos) apareceu na TV cri-
ticando o outsider Pablo Marçal (PRTB) na disputa pela
prefeitura da capital do Estado. Freitas apoia a reeleição
de Ricardo Nunes (MDB). O gestor também tem o apoio do
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL). A ideia era que o atual
prefeito de São Paulo fosse para o embate contra o candidato
de Lula, o deputado federal Guilherme Boulos (PSOL).

Marçal, por outro lado, cresceu exponencialmente nas
pesquisas, causando preocupação e até ojeriza no núcleo
mais bolsonarista do governo paulista. Ao mesmo tempo,
a imprensa de São Paulo afirma que o governador Tarcísio
rejeitou conselhos do ex-presidente Bolsonaro para se
afastar da campanha do atual prefeito. “O Pablo é a porta
de entrada para o [Guilherme] Boulos [candidato do PSOL
à prefeitura de São Paulo]”, diz Tarcísio na aparição televi-
siva. Depois, o vídeo, veiculado na última quarta-feira (4),
segue com mais críticas. Tarcísio alega na gravação que
Nunes é o único que pode vencer Boulos num eventual se-
gundo turno. A última pesquisa Quaest mostra que Nunes
ganharia tanto de Boulos quanto de Marçal no segundo
turno. Numa disputa entre Marçal e Boulos, há empate
técnico. O mais novo outsider da direita brasileira, no en-
tanto, aposta todas as fichas num crescimento ainda mais
vertiginoso nos próximos dias capaz de levá-lo à vitória
no primeiro turno. (Yago Sales, especial para O Hoje)

De olho em
2026, Tarcísio
de Freitas
ataca Marçal 

Reprodução

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Francisco Costa

Goiânia realiza seu tradi-
cional desfile cívico militar em
celebração à Independência
do Brasil neste sábado, 7 de
setembro. São esperados 4 mil
participantes da marcha, que
começa às 8h, na Avenida To-
cantins, no setor Central. O
evento deve seguir até às 12h.

Haverá palanque para as
autoridades e convidados na
altura do Teatro Goiânia, no
cruzamento da Avenida To-
cantins com a Avenida
Anhanguera. O início do des-
file será na Praça Cívica. O
evento vai contar com has-
teamento das bandeiras, além
da execução do Hino Nacio-
nal, na presença de autori-
dades municipais e estaduais.

Entre os milhares que par-
ticipam do desfile, estão mem-
bros das tropas da Marinha,
Exército, Polícia Militar, Co-
légios Militares, Corpo de
Bombeiros, Guarda Civil Me-
tropolitana, Polícia Civil, Po-
lícia Técnico Científica, Polícia
Penal, além de representantes
do Procon, Secretaria Muni-
cipal de Mobilidade, Bombeiro
Civil e bandas de escolas es-
taduais e municipais.

Em 2023, a prefeitura de

Goiânia informou que mais de
10 mil pessoas participaram
do desfile. Os números supe-
raram as expectativas do Paço,
o que eles também esperam
acontecer neste ano.

Vale citar, 2024 será o se-
gundo ano seguido de come-
moração, uma vez que, desde
2019, o evento não ocorria de-
vido à pandemia da Covid-19.
Também naquele ano, o ponto
de partida foi a Avenida To-
cantins. Nas calçadas e vias,
famílias se aglomeravam para
ver o desfile. Não houve regis-
tro de tumulto ou violência.

Manifestação
Pelo País, o 7 de setembro,

feriado da Independência do
país, contará com manifesta-
ção dos bolsonaristas. Na ca-
pital, o deputado federal Gus-
tavo Gayer (PL) informou que
haverá manifestação no Par-
que Vaca Brava, às 9h30. Na
legenda da publicação, ele
afirma: "O resgate da liber-
dade e da democracia passa
por cada um de nós."

O maior ato, contudo, está
previsto para São Paulo. Na
maior cidade do País, bolso-
naristas irão se reunir na Ave-
nida Paulista para tecer crí-
tica ao ministro do Supremo

Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes.

O ministro, que é relator
de processos que investigam
bolsonaristas, determinou o
bloqueio da rede social X após
descumprimento de medidas.
Entre os críticos, existe a defesa
do impeachment de Moraes.

Fora dessa...
Prefeito e candidato à ree-

leição em São Paulo, Ricardo
Nunes (MDB) já afirmou que
não irá defender o impeach-

ment do ministro. Apoiado
pelo ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL), vai na contramão
dos bolsonaristas.

“Não vou defender im-
peachment, quem tem que de-
fender são os senadores”, disse
Nunes, em sabatina da rádio
Eldorado. O prefeitável falou
sobre sua responsabilidade e
que não daria uma declaração
“irresponsável” sobre o caso.

Antes, Bolsonaro já tinha
feito uma restrição a Nunes.
Embora tenha confirmado sua

presença e suba no carro de
som onde estará o ex-presidente
e o pastor Silas Malafaia, o pre-
feito não poderá discursar.

Segundo Bolsonaro, a deci-
são visa evitar que o evento
se transforme em um comício
político. “Todos os prefeitos
que comparecerem ao ato po-
derão subir no carro de som,
mas nenhum poderá discursar.
Não queremos que o ato, que
é suprapartidário, vire comí-
cio”, afirmou Bolsonaro. (Es-
pecial para O Hoje)

Goiânia realiza seu tradicional desfile cívico militar em celebração à Independência do Brasil

São esperados 4 mil participantes 
da marcha na Avenida Tocantins, no
Centro. Evento deve seguir até as 12h

Manifestações e desfile cívico devem

marcar 7 de setembro na Capital
Divulgação

QUINTA-FEIRA, 5 DE SETEMBRO DE 2024



Matheus Santana

Com gol do zagueiro Jem-
mes de cabeça aos 38 minutos
do segundo tempo, o Vila Nova
bateu o CRB por 1 a 0 na noite
desta quarta-feira (4), no Está-
dio Onésio Brasileiro Alvaren-
ga, o OBA, em Goiânia. O re-
sultado na partida de abertura
da 25º rodada da Série B do
Campeonato Brasileiro colocou
o Tigrão no terceiro lugar, com
42 pontos, posição que era do
Santos, que tem 40 pontos.

Vila Nova e CRB protago-
nizaram um início de jogo mo-
vimentado no OBA, embora
com poucas oportunidades
claras de gol. O Vila Nova co-
meçou com mais posse de bola
e dominou as ações, mas teve
dificuldades para converter
esse volume de jogo em chan-
ces reais. 

Logo no primeiro minuto,
Henrique Almeida criou a pri-
meira boa oportunidade do
jogo, ao finalizar com perigo,
mas o goleiro Matheus Albino
fez uma defesa segura, evitan-
do o gol dos anfitriões. 

O CRB, por sua vez, respon-
deu aos 14 minutos com um
cabeceio perigoso de Segovia,
que obrigou Dênis Júnior a
realizar uma defesa importan-
te, mantendo o placar inalte-
rado. Apesar de continuarem
pressionando, os donos da casa
não conseguiram superar a

defesa adversária e o jogo se-
guiu equilibrado, com ambos
os times tentando, mas sem
sucesso, abrir o marcador.

Gol
Foi só no segundo tempo,

aos 38 minutos, que o Vila
Nova finalmente conseguiu
abrir o placar. Após um cru-
zamento preciso na área do
CRB, Jemmes apareceu livre
no segundo pau e cabeceou
firme, sem chances para o
goleiro, colocando o Tigre
na frente. 

Logo depois, aos 39 minu-
tos, as equipes começaram a

mexer em suas peças. O CRB
fez uma substituição, com Mar-
co Antônio entrando no lugar
de Simon. Já o técnico do Vila
Nova fez duas alterações: Cris-
tiano entrou no lugar de Quin-
tero e Alesson substituiu Apodi. 

Com os acréscimos, a ten-
são no jogo foi prolongada até
os 51 minutos. Já no fim do
confronto, João Lucas teve a
chance de ampliar o placar
após um bom cruzamento,
mas sua cabeçada foi parada
por uma grande defesa de
Matheus Albino, que evitou o
segundo gol do Vila Nova. (Es-
pecial para O Hoje)
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Com gol no fim
da partida, Vila
Nova sobe para
terceiro lugar na
tabela da Série B 

O jovem talento goiano
Theo Salomão foi escolhido
pela Confederação Brasileira
de Automobilismo (CBA)
para representar o Brasil na
terceira edição dos FIA Mo-
torsport Games, que ocorrerá
de 23 a 27 de outubro em
Valência, Espanha. O evento,
realizado no Circuito Ricardo
Tormo, é um dos mais reno-
mados no cenário automo-
bilístico internacional, reu-
nindo competidores de 26
categorias diferentes de todo
o mundo.

Neste ano, o kart retorna
com destaque nas categorias
Sprint Júnior e Sênior, além
do Kart Endurance, que con-

tará com duplas mistas a
partir dos 14 anos. Uma nova
categoria, o Kart Mini, será
introduzida para pilotos en-
tre 8 e 11 anos. Theo Salo-
mão, competindo na catego-
ria OK, traz consigo a expec-
tativa de conquistar mais
destaque para o automobi-
lismo brasileiro.

Apoio da CBA e Faugo
A CBA visa ampliar o êxito

alcançado nos FIA Motorsport
Games de 2022, realizados na
França. Para isso, a Federação
Goiana de Automobilismo
(Faugo) irá apoiar Theo Salo-
mão, contribuindo com 30%
das taxas internacionais ne-

cessárias para sua participa-
ção no evento.

Os FIA Motorsport Games,
idealizados pela Federação
Internacional de Automobi-
lismo (FIA), funcionam de
forma semelhante aos Jogos
Olímpicos, com premiações
em medalhas, mas são dedi-
cados exclusivamente ao au-
tomobilismo. 

Além das categorias tradi-
cionais, como GT, Touring Car
e Fórmula 4, a edição deste
ano incluirá novas modalida-
des, como Esports Rally e Auto
Slalom, aumentando as chan-
ces de medalhas para os com-
petidores. (Matheus Santana,
especial para O Hoje)

A CBA visa ampliar o êxito alcançado nos FIA Motorsport Games de 2022, realizados na França

Após a derrota do Atlé-
tico-GO por 3 a 1 para o
Cruzeiro no último domingo
(1º), no Estádio Mineirão,
em Belo Horizonte (MG), o
presidente Adson Batista
expressou sua indignação
com as decisões da arbitra-
gem durante uma entrevis-
ta coletiva no canal da equi-
pe rubro-negra. 

Embora tenha elogiado
o desempenho do time, Ad-
son destacou problemas téc-
nicos e criticou as dificul-
dades enfrentadas com a
arbitragem brasileira. Ele
também enfatizou que mo-
mentos difíceis são parte
do esporte e que o clube
deve seguir de cabeça er-
guida. “O Atlético jogou uma
partida muito boa, criou
muitas oportunidades. Nos-
so problema é a falta de ca-
pacidade para definir”, afir-
mou Adson.

O futuro do Dragão
Pensando nos próximos

passos do clube, Adson fa-
lou sobre as alternativas
para futuros investimentos
financeiros. Com isso em
mente, a equipe se esforçou
para reforçar o elenco na
segunda janela de transfe-
rências de 2024.

Nesse período, entre 10
de julho e 2 de setembro,
o Atlético-GO contratou
oito jogadores, se igualan-
do ao Botafogo, líder da
Série A do Campeonato
Brasileiro, na quantidade
de contratações.

Novos contratados
Os reforços contratados

pela equipe rubro-negra fo-
ram: o zagueiro Philipe
Sampaio, de 29 anos; o la-
teral-direito Rafael Haller,
de 24 anos; e o volante uru-
guaio Gonzalo Freitas, de
32 anos. Além deles, o velho
conhecido da torcida atle-
ticana, o meia Jorginho, de
33 anos, fará sua quarta
passagem pelo clube.

O atacante Janderson,
de 25 anos, que já atuou
pelo Dragão entre 2020 e
2021, foi contratado, assim
como mais três atacantes:
o costarriquenho Joel Camp-
bell, de 32 anos, recente-
mente convocado para sua
seleção; o venezuelano Jan
Hurtado, de 24 anos; e, por
fim, o também venezuelano
Matías Lacava, de 21 anos.

Reforços se firmaram
Entre todos os contrata-

dos nesta janela, a maioria
conseguiu garantir vaga no
time titular, como Gonzalo
Freitas, Janderson, Jan Hur-
tado e Joel Campbell. O la-
teral-direito uruguaio Rafael
Haller chegou recentemen-
te e já participou de dois
jogos pelo Atlético-GO.

O atacante venezuelano
Matías Lacava, que também
foi chamado para defender
sua seleção nas Eliminató-
rias, chegou na semana pas-
sada e fez sua estreia du-
rante a derrota para o Cru-
zeiro. (Davih Lacerda, es-
pecial para O Hoje)

Adson Batista diz que
arbitragem prejudicou
Atlético Goianiense

INDIGNAÇÃO

Theo Salomão representará
Goiás no FIA Motorsport Games

AUTOMOBILISMO

Afonso Cardoso/O HOJE

Firme na briga pelo ACESSo

Divulgação

TécnicaFICHA
Vila Nova 1 x 0 CRB

Data: 4 de setembro (quarta-feira). Horário: 20h. Local: estádio
onésio brasileiro alvarenga. Árbitro: lucas Guimarães rechatiko
Horn (rS). Assistentes: Jorge eduardo bernardi (rS) e lucio
beiersdorf Flor (rS). VAR: rodrigo nunes de Sá (rJ) e Helen
aparecida Gonçalves Silva araujo (MG). Cartões amarelos: rya
e Simon (crb); cristiano e Gabriel Silva (Vno). Gol: Jemmes,
aos 38 min/2ºT (Vno).

Vila Nova: Denis Júnior; elias,
ralf, Jemmes, rhuan, João Vic-
tor, arilson, cristiano (João lu-
cas), Deni Jr (emerson Urso),
igor, alesson; Henrique almei-
da (Gabriel Silva). 
Técnico: luizinho

CRB: Matheus albino; Simon,
Willian Formiga (Matheus ri-
beiro), luis Segovia, Mike (la-
bandeira), Diogo Hereda; Gegê,
Falcão, João Pedro; léo Pereira,
anselmo ramon (Getúlio). 
Técnico: Daniel Paulista

QUINTA-FEIRA, 5 DE SETEMBRO DE 2024

Mais uma vez, gol de cabeça Jemmes ajuda o Vila Nova a se manter invicto em casa



Davih Lacerda 

O Goiás apresentou nesta
quarta-feira (4) o atacante co-
lombiano Jhon Vásquez, no CT
Edmo Pinheiro. O jogador che-
ga ao clube com um contrato
de empréstimo até o final do
ano, com obrigação de compra
caso a equipe Alviverde con-
quiste o acesso à Série A e ele
atue em mais de 50% dos jogos
restantes na Série B.

Jhon Vásquez é um atacante
de beirada, que atua preferen-
cialmente pelo lado esquerdo,
sendo conhecido por sua ve-
locidade e boa finalização. Ele
chega para tentar suprir a ca-
rência de pontas que consigam
se firmar na equipe titular do
Esmeraldino. Já regularizado,
ele está à disposição do técnico
Vagner Mancini.

Carreira de Vásquez
O jogador de 29 anos cons-

truiu praticamente toda sua
carreira na Colômbia, passan-
do por clubes como Barran-
quilla FC, Junior Barranquilla,
Alianza Petrolera, Real Carta-
gena, Cúcuta Deportivo, De-
portivo Cali e Independiente
de Medellín, onde ele estava

por último. Sua única expe-
riência fora do país foi no Cea-
rá, onde atuou em 2022. Na
atual temporada, ele já dispu-
tou 32 jogos, com quatro gols
e quatro assistências.

O atacante foi questionado
sobre a sua passagem pelo
Ceará, onde ele deixou a equi-
pe sem nenhuma participação
direta em gol durante 14 jo-
gos: “Às vezes, na vida, as coi-
sas não são como queremos.
Talvez tenha começado da
melhor maneira e, infeliz-
mente, no final as coisas não
deram certo, mas isso não é
uma desculpa. Venho com

alegria e felicidade por estar
neste grande time, como é o
Goiás. Vou aproveitar a opor-
tunidade quando ela aparecer
e estou muito feliz. Desde o
primeiro momento, as coisas
foram facilitadas para chegar
ao clube e venho com a maior
alegria para o clube”.

Parceria de sucesso
Além disso, Jhon falou acer-

ca de sua parceria com o tam-
bém colombiano Ángelo Ro-
dríguez, que chegou ao Goiás
no início da temporada. Em
2021, os dois jogadores foram
fundamentais para o ataque

do Deportivo Cali, que con-
quistou o campeonato nacional
naquela temporada. Jhon Vás-
quez participou de 49 jogos,
marcou quatro gols e deu cinco
assistências. Enquanto Ángelo
Rodríguez atuou em 51 parti-
das, balançando as redes oito
vezes e também contribuindo
com cinco assistências.

“Eu joguei com Ángelo por
dois anos e meio no Deportivo
Cali e fomos campeões do
Campeonato Colombiano. So-
mos grandes amigos, nos co-
nhecemos perfeitamente, ele
conhece meu jogo, eu sei
como ele joga e acho que pre-

cisamos aproveitar isso um
pouco mais”, afirmou o atleta
recém-contratado.

Próximo jogo
Após o empate em 1 a 1

contra o Paysandu, na Serri-
nha, no último domingo (1º),
o Goiás direciona seu foco para
o seu próximo compromisso.
O Goiás retorna aos gramados
na segunda-feira (9), quando
enfrentará o Botafogo-SP, às
20h, no Estádio Santa Cruz,
em Ribeirão Preto, na partida
válida pela 25ª rodada da Série
B do Campeonato Brasileiro.
(Especial para O Hoje)
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Colombiano
Jhon Vásquez
chega ao Goiás
para ser mais
uma opção no
setor ofensivo

REFoRÇo para o ataque

Jhon Vásquez fará sua segunda passagem pelo futebol brasileiro. Em 2022, o colombiano jogou pelo Ceará

Rosiron Rodrigues/GEC

QUINTA-FEIRA, 5 DE SETEMBRO DE 2024
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Thais Teixeira

O Estado de Goiás possui
cerca de 460 mil estudantes
em toda a rede estadual. Deste
total 72 mil alunos matricula-
dos nos 263 Centros de Ensinos
em Período Integral(Cepis),
nesse modelo de ensino os es-
tudantes têm a carga horária
de 7 a 9 horas de aulas dia-
riamente. Porém, esse número
representa apenas 15% do to-
tal estipulado pelo Plano Na-
cional, de 25%. Ao todo, Goiás
possui 15 mil vagas de matrí-
culas ociosas.

A gerente estadual de edu-
cação integral Bianca Kelly
explicou que tanto nas escolas
de período parcial quanto nas
escolas integrais, existe um
número específico de vagas e
que há escolas que atingiram
a capacidade máxima. Bianca
também contou que o grande
número de vagas acontece de-
vido às reservas técnicas.

“Isso acontece porque o
número de vagas tem que
atender a todos então o nú-
mero de vagas sempre vai ser
maior, uma reserva técnica
vai conseguir atender por
exemplo estudantes itineran-
tes, que vêm de outros Estados,
então sempre nós estamos ma-
triculando esses estudantes”,
pontuou Bianca Kelly.

Ela também expôs que a
meta do Plano Nacional de Edu-
cação (PNE) em 2024 ,é de que
o ensino em período integral,
na rede pública, seja ofertado
em no mínimo 50% das escolas,
e atualmente é de 28%. O PNE
também estabelece como meta
que o ensino integral atenda
pelo menos 25% dos alunos da
educação básica, e que hoje esse
número se encontra em 15%

Aspectos positivos 
dos estudantes 

Ana Clara, de 16 anos, alu-
na do 2º ano do Ensino Mé-
dio, destaca o impacto posi-
tivo que a infraestrutura mo-
derna tem em seu aprendi-
zado. "Temos salas de aula
bem equipadas, acesso à in-
ternet e laboratórios de ciên-
cias e informática que são
usados regularmente para
aulas práticas", comentou. 

Ana explica que as aulas
laboratoriais são um dos pon-
tos altos de sua experiência,
pois permitem que ela apli-
que os conceitos aprendidos
em sala de aula de maneira
prática e experimental. "Nas
aulas de biologia, por exem-
plo, podemos realizar expe-

rimentos que ajudam a en-
tender melhor o conteúdo
teórico. Isso torna o apren-
dizado muito mais interes-
sante e significativo", acres-
centa. Ela também ressalta o
papel fundamental dos pro-
fessores, que utilizam meto-
dologias ativas e inovadoras
para envolver os alunos no
processo de aprendizagem.

João Pedro, de 14 anos,
estudante do 9º ano do Ensi-
no Fundamental, também va-
loriza a abordagem diferen-
ciada da escola de período
integral. "Antes de entrar
aqui, eu estudava em uma
escola com poucos recursos,
e isso fazia muita diferença",
relembra. Ele aponta para a
diversidade de eletivas dis-

poníveis, que vão desde ofi-
cinas de robótica até aulas
de teatro e música. "Eu esco-
lhi fazer robótica como ele-
tiva, e isso me ajudou a de-
senvolver habilidades que
eu nem sabia que tinha,
como programação e traba-
lho em equipe", diz João. 

Ele também enfatiza a im-
portância das aulas de Projeto
de Vida, uma disciplina ino-
vadora que visa ajudar os
alunos a planejar seu futuro
acadêmico e profissional.
"Nas aulas de Projeto de Vida,
a gente aprende a traçar me-
tas e a entender melhor o
que queremos para o nosso
futuro. É uma oportunidade
de autoconhecimento que faz
toda a diferença."

Já para a estudante Maria
Luiza, de 17 anos, que está
no 3º ano do Ensino Médio,
destaca o impacto transfor-
mador da tecnologia na escola
e o papel das aulas eletivas
em sua formação. "Temos lou-
sas digitais e computadores
disponíveis para as aulas e
para pesquisas, o que faz uma
grande diferença no nosso
dia a dia", afirma. Maria Luiza
escolheu uma eletiva de em-
preendedorismo, que, segun-
do ela, tem sido uma expe-
riência enriquecedora.

"Aprendemos sobre como
iniciar um negócio, desde a
ideia até a execução, e isso é
muito empolgante. É uma pre-
paração prática para a vida
real", explica. Ela também
aprecia as atividades culturais
e esportivas oferecidas pela
escola, que ajudam a desen-
volver habilidades além da
sala de aula e contribuem para
um ambiente escolar mais
acolhedor e dinâmico..

A gerente estadual de edu-
cação integral Bianca Kelly,
em entrevista, relatou que em
todos os anos a rede estadual
investe em uma campanha
matriz para que os alunos se
sintam motivados em ingres-
sar na rede integral.Bianca
reforçou que esse fato foi in-
tensificado após a pandemia.  

“Nós intensificamos muito

depois da pandemia, porque
após a pandemia houve até
índice de evasão, coisa que a
gente não tinha em escolas
de tempo integral. Até antes
da pandemia era 0,1% de eva-
são”, explicitou.

Para contornar essa situação,
Bianca conta que o Estado pas-
sou a intensificar o investimento
na aquisição de laboratórios de

biologia, química, física, mate-
mática, além de laboratórios
de robótica e adequação das
quadras de esportes.

A gerente estadual pontuou
a ensino médio em período
integral, já que a modalidade
proporciona ao estudante um
ensino humanizado. 

“Então nós temos o foco
nas práticas experimentais

e por isso as escolas estão
equipadas com laboratórios,
nossas escolas estão forte-
mente equipadas para o mer-
cado de trabalho”. Para 2025,
a meta é ampliar o número
de unidades educacionais
com a Educação Profissional
e Tecnológica. 

“Hoje 26 Cepis que tem edu-
cação profissional e tecnológica

, 10% dos Cepis têm educação
profissional e tecnológica e essa
oportunidade está dando para
os estudantes está dando maior
engajamento desses estudantes
sem tirar a parte humanizada,
sem tirar o acolhimento, para
2025, a previsão é de 84 Cepis
com EPT, 30% deles que é a pro-
posta do Mec”, finalizou Bianca
Kelly. (Especial para O Hoje)

Secult Goiás justificou que um dos fatores para o grande número de vagas é a reserva técnica 

Cepis investem em laboratórios para atrair alunos

Alunos da rede pública em ensino integral afirmam que o modelo proporciona diversas experiências

Escolas de período integral possuem
15 mil vagas ociosas no Estado 

Fotos: Arquivo pessoal/Divina Rocha

Goiás possui 

72 mil alunos

matriculados 

em Cepis, 

que oferecem 

benefícios extras 

na capacitação 

dos jovens
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João Reynol

Enquanto a maioria dos aparecidenses dormiam
nesta noite de terça-feira (3), um incêndio de grande
proporções ocorria na Área de Proteção Ambiental (APA)
Serra das Areias que durou até a manhã desta quarta-
feira (4). A ocorrência ainda está em andamento e o
Corpo de Bombeiro Militar de Goiás (CBM-GO) monitora
a área. Durante a mesma hora, um incêndio ocorreu em
uma loja de vestuário no Setor Norte Ferroviário, em
Goiânia. Poucas horas antes, na noite do dia 3, oito via-
turas foram mobilizadas em um incêndio de grande
proporções que ocorreu em um galpão de móveis com
materiais combustíveis.

Então, não seria surpresa, por assim dizer, quando
uma espessa nuvem de fumaça assomou a vida dos
goianos da Região Metropolitana nesta manhã do dia 4. E
não bastasse, o país passa por uma das piores secas de
sua história em que temos mais de 130 dias consecutivos
sem chuvas na Capital. De acordo com o Centro de Infor-
mações Meteorológicas e Hidrológicas de Goiás (Cimehgo),
o estado de Goiás está em nível de emergência devido a
umidade relativa do ar que se encontra inferior a 10%. 

Além disso, uma onda de calor também influencia o
clima do Estado que aumenta as temperaturas de 2 a 5
graus acima do normal com duração média de 10 dias.
Ainda segundo o órgão, as temperaturas máximas
podem chegar aos 37ºC.

Perigos para vias respiratórias 
Com essa nuvem de fumaça com a seca, vem os po-

tenciais perigos para o sistema respiratórios dos goianos,
como diz a médica pneumologista do Hospital Israelita
Albert Einstein Goiânia, Ana Helena Barbalho. “[Atual-
mente] sofremos de duas formas. Uma é com a seca e a
outra é com a grande quantidade de poluentes”.

Segundo ela, os profissionais da saúde possuem um
índice de 0 a 500 para determinar a qualidade do ar e
se ela irá agredir o corpo, quanto menor o número,
melhor é a qualidade. Em algumas queimadas de
grande intensidade os locais mais próximos podem
medir de 300 a 400, enquanto isso, o melhor ambiente
para o corpo humano é de 50, e os efeitos negativos po-
dem começar com o nível 100.

Muito disso é causado pelos gases expelidos da com-
bustão que podem agredir as vias aéreas se inalados
como os gases de óxidos de nitrogênio, gases derivados
do carbono e do enxofre. Estes compostos são tóxicos
para o sistema respiratório e podem provocar inflamações
de variadas formas como a rinite, bronquite e bronquiolite. 

Além disso, também são expelidos materiais particu-
lados provenientes da combustão que variam de 2,5 a
10 picômetros (pm). Quando inalados, também podem
provocar uma inflamação no sistema respiratório, con-
tudo, as partículas com diâmetro menores, como a de
2,5 pm podem causar outras complicações aos corpo. 

“Em alguns casos os materiais particulados menores
podem ser transferidos para a corrente sanguínea através
da barreira alvéolo capilar que faz a troca de oxigênio.
Nestes casos ela causa uma inflamação no sistema cir-
culatório e pode provocar inflamações cardiovasculares
e cerebrovasculares”, comenta.

A especialista ainda alerta para as pessoas que pos-
suem alguma complicação respiratória ou doenças crô-
nicas como a asma ou a Doença pulmonar obstrutiva
crônica (DPOC) pois podem ter os quadros exacerbados.
Nestes casos orienta para essas pessoas ficarem atentas
ao aumento de espirros, tosses, chiadeira e dificuldade
respiratória. Além disso, as crianças e idosos também
podem sofrer mais com esses poluentes por um sistema
imunológico fragilizado.

“Com estes quadros pode aumentar a necessidade
de ir ao pronto socorro. Nos dias mais poluídos po-
demos ter um aumento de 50% de casos de pneumonia
em crianças e 44% de casos de asma exacerbada, por
exemplo”, conta.

Enquanto a fumaça não passa, Ana recomenda que as
pessoas evitem sair de casa e ir para lugares com excesso
de poluição. Além disso, alerta para o não exercício físico
ao ar livre, para fechar os ambientes e para que a pessoa
se hidrate bastante devido ao fato das secreções mucosas
serem uma barreira das partículas. Caso a pessoa precise
sair de casa, aconselho que use as máscaras protetoras
Pff2 ou N95 que possuem filtro contra os materiais parti-
culados. (Especial para O Hoje)

Moradores acordaram com uma neblina espessa de fumaça

Nesta semana os fiscais do
Procon Goiás apreenderam
quase 100 quilos de carne im-
própria para o consumo de
dois supermercados de Goiânia
e Aparecida. Tratava-se de car-
ne bovina, frango, carne suína,
além de linguiças que, segundo
relatos dos agentes, estavam
com mau cheiro e com aspecto
deteriorado. 

Os produtos também es-
tavam mal acondicionados,
em câmaras frias, freezers e
geladeiras com temperaturas
abaixo do estipulado. Em ins-
peção, os fiscais se depararam

com água no chão, o que pode
ser indício de que o freezer
foi desligado em algum mo-
mento do dia, não mantendo
a refrigeração durante 24h.

Além das carnes, também
houve a apreensão de outros
produtos fora do prazo de va-
lidade, como cerveja, ovos,
maionese e macarrão. Os su-
permercados foram autuados
e têm 20 dias para apresenta-
rem defesa. Os itens foram
descartados, evitando a comer-
cialização e o consumo de ali-
mentos vencidos por parte dos
clientes destes locais. 

O órgão recomenda aos
consumidores que sempre
estejam atentos ao prazo de
validade dos produtos que
forem adquirir em super-
mercados. Devem observar
as condições de armazena-
mento e higiene do local. No
caso das carnes, é necessário
verificar se os itens têm selos
de inspeção. O consumidor
deve reparar também na cor
da carne, que deve ter con-
sistência firme, sem escure-
cimento ou manchas esver-
deadas. (Alexandre Paes,
especial para O Hoje)

Procon apreende quase 100
quilos de carnes vencidas

Concentração 
de poluentes 
no ar atinge
níveis críticos
com queimadas
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STJ absolve jovem que se relacionou com
mulher de 13 anos quando ele tinha 20

A Sexta Turma do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) confirmou decisão de se-
gunda instância que absolveu um homem
acusado de estupro de vulnerável. Aos 20
anos, ele namorou uma menina de 13
anos e oito meses de idade e manteve re-
lações sexuais com ela.  A decisão deu-se
tendo como base a regra que impede a
reanálise de provas em recurso especial,
bem como a aplicação dos princípios do
grau de afetação do bem jurídico e da re-
levância social do fato.  De acordo com o
processo, os fatos chegaram ao conheci-
mento da polícia após um desentendimento
entre a menor e sua mãe. A genitora
alegou que havia concordado inicialmente
com o namoro, mas que depois, sem a
sua autorização, a filha deixou o lar para
morar com o namorado.   O relator do re-
curso, ministro Sebastião Reis Junior, ex-
plicou que, no entendimento do tribunal
local, embora o relacionamento tenha ter-

minado depois de dois anos e meio, o acu-
sado e a suposta vítima constituíram a
própria família durante esse período, de
modo que a conduta do homem não é
compatível com aquela que o legislador
buscou evitar. Na visão do ministro, para
rever os fundamentos da decisão do tri-
bunal estadual quanto à falta de elementos
suficientes para justificar a condenação
do réu, seria necessário reexaminar os
fatos e as provas do processo, medida que
o STJ não admite no julgamento de recurso
especial, conforme estabelecido na Súmula
7. O relator também citou precedente do
STJ no sentido de que, para um fato ser
considerado penalmente relevante, não
basta a sua mera adequação à descrição
legal do crime, mas é necessário avaliar
aspectos como a extensão da lesão causada
ao bem jurídico tutelado pela legislação,
com o objetivo de verificar se há necessi-
dade e merecimento da sanção.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Filhos da violência
A Comissão de As-

suntos Sociais (CAS)
aprovou o projeto (PL
1.151/2023) que garan-
te atendimento médico
e psicológico para fi-
lhos de vítimas de vio-
lência grave ou que te-
nham um dos pais en-
carcerados. Ao teste-
munharem eventos

violentos, as crianças
e adolescentes podem
desenvolver transtorno
de estresse pós-traumá-
tico. O projeto muda o
Estatuto da Criança e
Adolescente (Lei 8.069,
de 1990), que já prevê
esse acompanhamento
em casos de negligên-
cia e maus tratos. 

Castração química
O Projeto de Lei

3127/19 autoriza que o
condenado mais de uma
vez por crimes de estu-
pro, estupro de vulne-
rável ou violação sexual
mediante fraude se sub-
meta, voluntariamente,
a tratamento químico
hormonal para redução

da libido. A proposta é
oriunda do Senado, onde
já foi aprovada, e está
agora em análise na Câ-
mara dos Deputados. O
texto prevê as seguintes
medidas para o proce-
dimento (conhecido po-
pularmente como “cas-
tração química”). 

2 5ª Turma do STJ - Ainda que não seja o costume local usar capacete para andar de
moto, o fato de dois indivíduos utilizarem o equipamento no trânsito não dá à Polícia
Militar justa causa para fazer a abordagem pessoal. (Especial para O Hoje)

A primeira instância da Justiça
Militar da União (JMU), em Bra-
sília, condenou um coronel da
reserva do Exército por ofensas
contra o Comandante da Marinha.
O militar foi condenado pelo
Conselho Especial de Justiça, for-
mado por uma juíza federal da
Justiça Militar e mais quatro ge-
nerais de brigada do Exército,
que, por unanimidade, o consi-
deraram culpado e o condenaram
a quatro meses de detenção.

Justiça Militar
condena coronel por
ofensa a comandante
da Marinha

STF prorroga prazo para CGU apresentar
provas sobre orçamento secreto

O ministro Flávio Dino, do Supremo
Tribunal Federal (STF), prorrogou por 72
horas o prazo para que a Controladoria-
Geral da República (CGU) finalize a apre-
sentação de provas técnicas relacionadas
à análise das emendas parlamentares
RP8 (emendas de comissão) e RP9 (emen-
das de relator). A decisão foi tomada no
âmbito da Arguição de Descumprimento
de Preceito Fundamental (ADPF 854), que
trata do orçamento secreto. O pedido
para prorrogação do prazo foi feito pelo
Poder Executivo. A tarefa está em fase
de consolidação final de dados pela área
técnica e está relacionada aos dez muni-

cípios que receberam o maior volume de
emendas por habitante no período entre
2020 e 2023. A partir de informações
constantes no Portal Siga Brasil, além de
outras bases de dados disponíveis, os téc-
nicos da CGU vão responder as seguintes
questões: qual foi a tramitação dessas
emendas nos executivos federal e muni-
cipal? Em que estágio se encontram as
obras ou ações para as quais os recursos
das emendas foram destinados? E, por
último, quais os procedimentos ou regras
de rastreabilidade, comparabilidade e
publicidade foram usados em cada um
dos municípios beneficiados?

Divulgação/SES-GO
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A trajetória de Maria Helena
Couto, de 56 anos, ilustra uma
realidade que muitos preferem
ignorar: a hipertensão pode
ser uma ameaça silenciosa, cu-
jas consequências podem ser
devastadoras se não forem tra-
tadas com a seriedade devida.
O que começou como uma vida
repleta de atividades normais
e uma rotina aparentemente
saudável se transformou dras-
ticamente após um evento mé-
dico crítico que abriu seus olhos
para a importância de cuidar
da própria saúde.

Dona Helena sempre se
considerou uma pessoa ativa.
Trabalhava arduamente, cria-
va seus filhos com dedicação
e mantinha sua casa em or-
dem. Com essa rotina ocupada,
ela achava que seu estilo de
vida equilibrado e a ausência
de excessos alimentares ou
alcoólicos a protegiam de pro-
blemas sérios. "Eu nunca fui
de exagerar em comida ou
bebida", diz Maria Helena.
"Achava que, por não ter esses
excessos, estava imune a pro-
blemas de saúde graves."

A rotina da diarista foi in-
terrompida por um evento
inesperado. Em um dia apa-
rentemente comum, ela co-
meçou a sentir um aperto no
peito, que se espalhou para o
braço e foi acompanhado por
um cansaço extremo. Inicial-

mente, ela atribuiu os sinto-
mas ao estresse. “A dor era
intensa, mas pensei que era
apenas um resultado do ritmo
acelerado da vida”, explica. A
insistência de sua filha, que
percebeu a gravidade da si-
tuação, levou Maria Helena a
procurar atendimento médico,
uma decisão que acabaria por
salvar sua vida.

No hospital, os exames con-
firmaram que ela havia sofri-
do um início de infarto. O
diagnóstico foi um choque
para a mulher, que nunca
imaginou que uma condição
aparentemente controlada,
como a hipertensão, pudesse
levar a algo tão grave. “Os
médicos me disseram que, se

eu não tivesse procurado aju-
da, a situação poderia ter sido
muito mais crítica”, recorda.
Foi então que ela começou a
perceber a seriedade de sua
hipertensão, condição que ela
havia negligenciado por anos.

Antes desse evento, Maria
Helena sabia que tinha pressão
alta, mas nunca deu a devida
importância ao tratamento. “Eu
tomava os remédios de forma
irregular, às vezes esquecia,
outras vezes não achava que
fosse tão crucial”, admite. O
infarto forçou uma mudança
drástica em sua abordagem
com relação à saúde. Determi-
nada a não repetir o erro, a
mulher começou a adotar uma
nova rotina com foco total no

monitoramento e no controle
de sua hipertensão.

Atualmente, ela realiza
check-ups médicos regulares,
que incluem visitas anuais ao
cardiologista, exames de san-
gue, eletrocardiogramas e eco-
cardiogramas. A adesão rigo-
rosa ao tratamento é uma
prioridade em sua vida. “Ago-
ra, tenho um alarme no celu-
lar que me lembra todos os
dias do horário certo para to-
mar meus medicamentos, e
nunca falho”, conta. Além da
medicação, ela modificou sua
alimentação, reduzindo o con-
sumo de sal, frituras e gordu-
ras, e incorporou caminhadas
leves em sua rotina diária.

A transformação na vida

de Maria Helena não se limita
às mudanças na alimentação
e ao regime de exercícios. Ela
também encontrou um novo
propósito em sua jornada de
saúde. “A vida é muito frágil,
e cuidar de mim mesma é o
maior presente que posso dar
a mim e à minha família”, re-
flete. Maria Helena agora vive
com um senso renovado de
responsabilidade e gratidão,
valorizando cada momento e
priorizando sua saúde de ma-
neira que nunca fez antes.

Seu conselho para aqueles
que podem estar na mesma
situação em que ela estava é
claro e urgente: “Não espere
o pior acontecer. Cuide da sua
saúde agora, enquanto ainda
há tempo”. O cardiologista
Murilo Menezes, destaca a im-
portância de se compreender
a hipertensão, condição que
afeta cerca de 30% da popu-
lação brasileira.

Menezes explica que hi-
pertensão é diagnosticada
quando a pressão arterial é
superior a 140 por 90 mmHg
em duas medições distintas.
"É fundamental monitorar a
pressão arterial regularmente,
pois a hipertensão muitas ve-
zes é assintomática", afirma
o cardiologista. Sem sintomas
evidentes, a condição pode
passar despercebida, tornando
o acompanhamento médico
regular crucial para a detecção
precoce e manejo adequado.

A hipertensão é uma con-
dição multifatorial, influen-
ciada por fatores genéticos e
comportamentais. "Embora a
predisposição genética desem-
penhe um papel significativo,
o estilo de vida é essencial
para a prevenção", ressalta o
médico. Entre os principais
fatores de risco estão o seden-
tarismo, o consumo excessivo
de álcool, a obesidade e o es-
tresse elevado. A combinação
desses fatores pode elevar a
pressão arterial, especialmen-
te quando associada a uma
predisposição genética.

Prevenção
A prevenção da hipertensão

começa com a adoção de um

estilo de vida saudável. "Redu-
zir o consumo de sal é crucial,
já que a dieta rica em sódio
está diretamente ligada ao au-
mento da pressão arterial",
orienta o cardiologista. Além
disso, recomenda-se a prática
de pelo menos 150 minutos de
atividade aeróbica semanal,
como caminhadas ou corridas,
e a inclusão de exercícios de
musculação. A realização de
check-ups regulares e a ma-
nutenção de um peso saudável
também são essenciais para
prevenir a hipertensão.

O cardiologista enfatiza a
importância de evitar o con-
sumo excessivo de álcool e o
tabagismo, que podem agra-
var a condição. "O estilo de

vida saudável e a prevenção
são fundamentais para evitar
a hipertensão e suas compli-
cações", explica.

A hipertensão é frequente-
mente assintomática e pode se
manifestar somente em está-
gios avançados, como durante
um infarto ou Acidente Vascu-
lar Cerebral (AVC). "Muitas pes-
soas só descobrem a hiperten-
são quando enfrentam uma
crise de saúde grave", alerta
Menezes. Por isso, o acompa-
nhamento médico contínuo é
vital, pois a condição pode não
apresentar sintomas até que o
quadro se torne crítico.

Menezes reforça que a hi-
pertensão é uma condição sé-
ria que requer atenção e pre-

venção. Com um estilo de vida
saudável, acompanhamento
médico regular e consciência
dos fatores de risco, é possível
gerenciar e até prevenir essa
condição. A educação e a cons-

cientização sobre a hipertensão
são passos fundamentais para
melhorar a saúde cardiovas-
cular e reduzir os impactos
dessa doença na vida das pes-
soas. (Especial para O Hoje)

Em 90% dos casos, doença é herdada dos pais. Mas fatores de risco influenciam na pressão arterial

Estilo de vida influencia mais a pressão arterial

Após sentir fortes dores no peito, a mulher foi diagnosticada com início de infarto e, atualmente, ela realiza check-ups médicos regulares e toma remédios 

Doença é caracterizada pelos níveis elevados da pressão sanguínea 
nas artérias e acontece quando os valores são iguais ou ultrapassam 14 por 9

Mulher hipertensa dá a volta por
cima e investe na saúde após infarto

Fotos: Arquivo Pessoal/Raimundo Rocha

Não tem cura, mas tem coNtrole

A pressão alta não tem cura, mas é

preciso controlar e tratar. Além dos me-

dicamentos disponíveis (que devem ser

receitados por um profissional), o paciente

precisa adotar um estilo de vida mais

saudável. Veja algumas orientações:

Manter o peso adequado, se necessário,

mudando hábitos alimentares;

2 Não abusar do sal, utilizando ou-

tros temperos que ressaltam o sabor

dos alimentos;

2 Praticar atividade física regular;

2 Aproveitar momentos de lazer;

2 Abandonar o fumo;

2 Moderar o consumo de álcool;

2 Evitar alimentos gordurosos;

2 Controlar o diabetes.

Fonte: Ministério da Saúde
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A República Democrática
do Congo espera receber sua
primeira entrega de doses de
vacina contra a mpox na pró-
xima quinta-feira (5) e uma
segunda entrega no sábado
(7), disse o chefe da resposta
ao surto de mpox do país nes-
ta quarta.

O Congo é o epicentro de
um surto de mpox que a Or-
ganização Mundial da Saúde
declarou ser uma emergência
de saúde pública global no
mês passado, mas os esforços
para conter a disseminação da
doença têm sido prejudicados

pela falta de vacinas.
"Receberemos o primeiro

lote em 5 de setembro e um
segundo em 7 de setembro",
disse o chefe de resposta, Cris
Kacita, à Reuters em uma men-
sagem de WhatsApp, sem dar
mais detalhes sobre o número
de doses ou o fornecedor.

Mpox: conheça sintomas
e tire principais dúvidas 

A chegada das doses da va-

cina ajudaria a resolver uma
enorme desigualdade que dei-
xou os países africanos sem
acesso às duas vacinas usadas
em um surto global de mpox
em 2022, enquanto elas esta-
vam amplamente disponíveis
na Europa e nos Estados Uni-
dos. Washington e Bruxelas
prometeram dezenas de mi-
lhares de doses de uma vacina
fabricada pela Bavarian Nordic
e disseram que elas poderiam

ser entregues em breve.
Kacita disse na segunda-

feira que o Congo esperava
iniciar a primeira onda de
vacinação em 8 de outubro,
mas que isso dependeria do
recebimento de vacinas nesta
semana.

As autoridades de saúde
enfrentam um grande desafio
para lançar a campanha vital
em um país tropical do tama-
nho da Europa Ocidental. As

doses devem ser mantidas a
90 graus Celsius negativos e
as comunidades podem ser re-
sistentes a participar.

"A vacina não será distri-
buída assim que for recebida",
disse Kacita, explicando por
que levaria cerca de um mês
a partir da entrega para lançar
a campanha.

"Precisamos nos comunicar
para que a população aceite a
vacinação", disse, acrescentan-
do que as seis províncias visa-
das têm a capacidade de ar-
mazenar as doses na tempe-
ratura necessária.

País enfrenta surto da doença

Congo espera vacina contra
a mpox para quinta-feira

A República Democrática do Congo espera receber sua primeira entrega de doses de vacina contra a mpox na próxima quinta-feira (5) e uma segunda entrega no sábado (7)

O governo brasileiro ma-
nifestou “profunda preocupa-
ção” com a decisão da Procu-
radoria-Geral da Venezuela
de pedir a prisão de Edmundo
González, um dos líderes da
oposição ao governo de Nico-
lás Maduro. A nota conjunta
com o governo da Colômbia
foi divulgada na noite dessa
terça-feira (3).

Segundo a nota, o pedido
de prisão de González afeta os
compromissos assumidos nos
Acordos de Barbados, quando
governo e oposição, mediados
pela Noruega, firmaram com-
promissos envolvendo um pro-
cesso eleitoral democrático no
país sul-americano.

“Os governos de Brasil e
Colômbia manifestam profun-
da preocupação com a ordem
de apreensão emitida pela Jus-
tiça venezuelana contra o can-
didato presidencial Edmundo
González Urrutia, no dia de

ontem, 2 de setembro. Esta
medida judicial afeta grave-
mente os compromissos assu-
midos pelo Governo venezue-
lano no âmbito dos Acordos

de Barbados, em que governo
e oposição reafirmaram seu
compromisso com o fortaleci-
mento da democracia e a pro-
moção de uma cultura de to-

lerância e convivência. Difi-
culta, ademais, a busca por so-
lução pacífica, com base no
diálogo entre as principais for-
ças políticas venezuelanas”,

afirmaram os governos do Bra-
sil e da Colômbia.

O pedido de prisão contra
Edmundo González foi emitido
após ele não comparecer pela
terceira vez à sede do Ministério
Público para explicar a publi-
cação de supostas atas eleitorais
que dariam vitória a ele nas
eleições ocorridas em 28 de ju-
lho. A oposição diz ter publicado
mais de 80% das atas na inter-
net que comprovariam a vitória
de González. O governo, no en-
tanto, acusa a oposição de fal-
sificar mais de 9 mil atas pu-
blicadas na rede.

O Conselho Nacional Elei-
toral (CNE), órgão responsável
pela divulgação do resultado
das eleições, afirmou que Ma-
duro venceu o pleito, mas não
divulgou as atas eleitorais das
mais de 30 mil mesas de vota-
ção. Os documentos, no entan-
to,  foram entregues à Justiça
no início de agosto. (ABr)

OPOSITOR DE MADURO

Brasil fala em “preocupação” com ordem de prisão

Itamaraty lembrou dos compromissos assumidos nos Acordos de Barbados
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Reconhecido por seu impac-
to cultural e educacional em
São Simão (GO), o projeto que
busca fomentar a leitura e pro-
dução audiovisual por meio de
cursos, oficinas e produção de
filmes de animação, o Ilha da
Imaginação,  está levando suas
oficinas a várias cidades do in-
terior de Goiás e Minas Gerais. 

Com a missão de incentivar
a leitura e o cinema de animação
para crianças e adolescentes de
8 a 15 anos, oferece atividades
itinerantes gratuitas em escolas
públicas federais, estaduais e
municipais. Anualmente, cerca
de 10 cidades e 30 instituições
de ensino são atendidas.

Entre as cidades contempla-
das estão Inaciolândia (GO),
Gouvelândia (GO), Paranaiguara
(GO), Quirinópolis (GO), Cachoei-
ra Alta (GO), Ituiutaba (MG) e
Gurinhatã (MG). Nessas regiões,
as oficinas de quatro horas pro-
porcionam uma experiência
educativa e divertida, permi-
tindo que os alunos conheçam,
observem, criem e manipulem
objetos clássicos que marcam
o início da animação.

Como o Praxinoscópio, que
gera a ilusão de movimento por
meio de imagens em sequência,
e o Taumatroscópio, um brin-
quedo ótico feito de um disco
de papelão com ilustrações em
cada extremidade, encontramos
imagens distintas, unidas por
um palito; ao girá-las rapida-
mente, elas se combinam em
uma única figura. O FlipBook,
também explorado nas oficinas,
possibilita que pequenos livros
com ilustrações em sequência
sejam folheados velozmente,
gerando a ilusão de movimento.
O processo de manuseio e con-

fecção desses itens apresenta
aos participantes os princípios
essenciais para entender o ci-
nema de animação.

Desde 2019, as Oficinas Iti-
nerantes do Ilha da Imaginação
têm alcançado mais de 50 mil
alunos e distribuído gratuita-
mente uma quantidade igual
de livros. A escolha das escolas
envolvidas prioriza aquelas que
ainda não foram atendidas em
edições anteriores. A divulgação
da atividade para os estudantes
é feita diretamente pelas insti-
tuições, por meio de cartazes e
da entrega de livros (fornecidos
pelo projeto) que serão utiliza-
dos durante a oficina, além da
comunicação direta por parte
dos professores e diretoras.

Danielle Cabral, gestora do
projeto pelo Instituto Maker,
destaca a importância dessas
ações. “A alfabetização no Bra-
sil é um grande desafio; nas
itinerantes distribuímos um
livro para cada aluno partici-
pante e buscamos colaborar
para o estímulo à leitura por
meio de atividades práticas
de interpretação e escrita, con-
tribuindo para que os alunos
participantes possam futura-
mente ‘ler o mundo’ com ca-
pacidade crítica em relação
ao que veem, ouvem e leem.
Do texto à tela", afirma.

As oficinas transcendem a
mera teoria. Após uma intro-
dução às técnicas de animação,
os alunos são estimulados a

desenvolver seus próprios ro-
teiros, inspirados na leitura de
um livro escolhido previamen-
te, e a criar vídeos utilizando
a técnica de stop motion. Os
resultados dessas atividades
são exibidos e compartilhados
com a comunidade, tanto lo-
calmente quanto em platafor-
mas digitais, como o canal da
iniciativa no YouTube.

Danielle Cabral destaca
que o projeto ‘Ilha da Imagi-
nação’ promove a expressão
dos participantes por meio
da criação de narrativas, res-
peitando suas individualida-
des, enquanto utilizam as tec-
nologias disponíveis. “Amplia
o repertório contribuindo
para o despertar de cidadãos

e cidadãs cada vez mais cons-
cientes e com maior poder de
escolha”, explica Danielle.

Com um compromisso
constante em fomentar a lei-
tura e a criatividade, o projeto
continua a ampliar seu alcan-
ce, impactando de forma po-
sitiva a vida de milhares de
jovens. O ‘Ilha da Imaginação’
reafirma a relevância da edu-
cação e da cultura como fun-
damentos essenciais para o
progresso de uma sociedade
mais crítica e participativa.

Ilha da Imaginação
Incentivo à leitura e à pro-

dução audiovisual, estímulo à
imaginação das crianças, a
construção de relacionamentos
sólidos com a comunidade e
capacitação são os pilares do
programa Ilha da Imaginação,
que hoje atua diretamente na
comunidade de São Simão (GO)
e região. O programa, que
acontece gratuitamente desde
2019, já beneficiou cerca de
50 mil crianças e jovens de 8 a
18 anos em mais de 120 escolas
públicas da região. 

O foco é capacitar para a
leitura e produção audiovi-
sual com cursos, oficinas e
produção de filmes de ani-
mação. O programa já dis-
tribuiu mais de 50 mil livros
gratuitamente durante as
oficinas itinerantes. O Ilha
da imaginação é um projeto
aprovado pela Lei de Incen-
tivo à Cultura, com patrocí-
nio da SPIC Brasil e realiza-
ção do Instituto Maker, AKM
Performma, Ministério da
Cultura e Governo Federal
União e Reconstrução. O pro-
jeto possui gestão Danielle
Cabral, natural de Goiás.
(Especial para O Hoje)

Mais de 60 mil crianças e adolescentes participaram da iniciativa sociocultural ‘Ilha da Imaginação’

Essência

Oficinas itinerantes 
de leitura e animação

Fotos: Divulgação
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Publicado originalmente
em 1963, esta edição, com
tradução de Chico Mattoso,
traz nova capa e desenhos
da autora. Lançado sema-
nas antes da morte de Syl-
via, o livro é repleto de re-
ferências autobiográficas,
e a narrativa é inspirada
nos acontecimentos do ve-
rão de 1952, quando Sylvia
Plath tentou o suicídio e foi
internada em uma clínica
psiquiátrica.

Esther Greenwood é uma
jovem que sai do subúrbio
de Boston para trabalhar em
uma prestigiosa revista de
moda em Nova York. Assim
como a protagonista, a au-
tora foi uma estudante com
um histórico exemplar que
sofreu uma grave depressão.
Muitas questões de Esther
retratam as preocupações
de uma geração pré-revolu-
ção sexual, em que as mu-
lheres ainda precisavam es-
colher se priorizavam a pro-
fissão ou a família.

Além da elegância da pro-
sa de Plath, o livro extrai
sua força da forma corajosa
como trata a depressão. Mais
que um relato sobre proble-
mas mentais, A redoma de
vidro é uma narrativa sin-
gular acerca das dores do
amadurecimento.

"A redoma de vidro con-
tinuará a ressoar nas pessoas
ao longo dos anos e merecerá
inúmeras releituras, pois fala
de contradições e de proble-

mas humanos. Um livro para
refletir sobre a representa-
ção da mulher na sociedade,
os desafios profissionais e a
solidão nas metrópoles e so-
bre alguém que tinha tudo
para ser feliz." ― Juliana Go-
mes, co-criadora do projeto
Leia Mulheres.

A autora
Sylvia Plath foi uma poe-

ta, romancista e contista
norte-americana. Reconhe-
cida principalmente por sua
obra poética, Sylvia Plath
escreveu também um ro-
mance semi-autobiográfico,
(Especial para O Hoje)
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Gênesis
amir faz revelações sobre

o passado de lia. esaú cai
na armadilha de lúcifer. Han-
na se surpreende com a ati-
tude do rei e desiste de pôr
o plano de bachir em prática.
o rei abimeleque descobre
o relacionamento entre isa-
que e rebeca. bachir ques-
tiona Hanna. isaque e rebeca
são levados até o rei. Zilpa
se surpreende ao ver o esta-
do em que está betuel. re-
beca e isaque se explicam
para o rei. Yarin dá à luz bila.

lia se abre com Zilpa sobre
betuel. Seis meses depois,
rebeca e isaque comemoram
a abundante plantação. 

No Rancho Fundo
blandina conta a artur que

está trabalhando no lugar de
Dona castorina. Primo cícero
explica a Seu Tico leonel que
está reivindicando as terras para
fazer Quintilha feliz. Marcelo
Gouveia se surpreende com ni-
valda. aldenor despeja seus res-
sentimentos em Quinota. blan-
dina compartilha sua história

com artur, que não sabe como
ampará-la. Margaridinha con-
vence aldenor a ajudar os leonel.
aldenor faz uma visita a nivalda
e encontra Marcelo Gouveia.
Deodora ameaça Quintilha. nas-
tácio compra a parte de Tôim
Feitosa no restaurante. 

Família é Tudo
ramón fica nervoso ao sa-

ber da denúncia, e Tom tenta
ajudar o pai. leda convida ed-
gar para ir ao restaurante da
Galeria assistir ao show de
andrômeda. Priscila tenta se-

duzir Júpiter. luca avisa a elec-
tra da viagem de Murilo. Pau-
lina revela a Wilson as amea-
ças de brenda. brenda diz a
Tom que acredita na culpa de
ramón. Sheila se insinua para
ernesto. Ubaiara/Youssef se
declara para leda. Guto troca
olhares com Mila. lupita vê
Priscila com Júpiter. Frida/ca-
tarina encontra edgar no show
de andrômeda. 

A Caverna Encantada
benjamin não acredita que

o Moleza consiga se comunicar

e, ao disputar a mochila com
nina, acaba jogando Moleza
contra a parede. Fafá leva Mo-
leza no veterinário, acompa-
nhada por nina e benjamin.
o Moleza fica internado de
mentirinha para acalmar as
crianças. norma dá aulas de
boas maneiras para as meni-
nas e pega no pé de anna de
forma excessiva. os luíses
acusam Felipe de entrar na
toca, mas Pê de Peste sabe
que foi andré quem liberou o
acesso para anna e ameaça
contar a violação da regra. 

RESUMO
t
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Plano para conter
violência contra
crianças no Brasil
MDHC e Unicef adotam 
medidas integradas para 
reduzir mortes de jovens

Luana Avelar 

Ministério dos Direitos
Humanos e Cidadania
(MDHC), em parceria com
a Unicef, anunciou a cria-
ção de um plano de con-
tingência para enfrentar a
crescente violência letal
contra crianças e adoles-
centes no Brasil. A medida
foi motivada pelos dados
alarmantes do relatório
‘Panorama da Violência Le-
tal e Sexual contra Crianças
e Adolescentes no Brasil’,
que revela que, a cada duas
horas, uma criança ou ado-
lescente é vítima de morte
violenta no país.

Entre 2021 e 2023, foram
registradas 15.101 mortes
violentas de crianças e ado-
lescentes de zero a 19 anos,
o que representa uma mé-
dia de 5.034 mortes por ano.
O ministro Silvio Almeida,
que lidera a pasta de Direi-
tos Humanos e Cidadania,
classificou esses números
como “uma verdadeira epi-
demia” durante uma reu-
nião na segunda-feira (2),
onde discutiu a necessidade
urgente de medidas inte-
gradas para reduzir esses
índices.

O plano de contingência
proposto pelo ministério in-
clui três frentes de ação
principais. A primeira é a
criação de medidas institu-
cionais que promovam a
integração das ações de di-
ferentes esferas do Governo
Federal. Essa abordagem
visa garantir uma resposta
mais coordenada e eficiente
no combate à violência letal
e à violação de direitos de
crianças e adolescentes, pro-
movendo a cooperação en-
tre ministérios, governos
estaduais e municipais.

A segunda proposta en-
volve a regulamentação

das diretrizes para a atua-
ção de agentes de seguran-
ça pública, com ênfase na
utilização de câmeras cor-
porais. Essa regulamenta-
ção será elaborada pelo
Conselho Nacional dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente (Conanda) e busca
garantir maior transparên-
cia e responsabilização nas
ações policiais, além de ini-
bir práticas violentas e abu-
sos de autoridade.

Por fim, o ministério pla-
neja implementar projetos-
piloto em regiões com índi-
ces de violência mais altos.
Essas iniciativas serão de-
senvolvidas em áreas espe-
cíficas identificadas pelo re-
latório como mais vulnerá-
veis, com o objetivo de tes-
tar novas abordagens de
intervenção e replicar os
resultados positivos em ou-
tras localidades. A expecta-
tiva é que esses projetos-
piloto possam servir como
modelos de boas práticas
no combate à violência con-
tra crianças e adolescentes.

A adoção de um plano
de contingência reflete a
gravidade da situação no
Brasil, onde a violência letal
contra jovens se tornou
uma questão de saúde pú-
blica e segurança. Para o
ministro Silvio Almeida, é
imprescindível que o Estado
adote medidas contunden-
tes para enfrentar essa rea-
lidade, protegendo o futuro
de milhares de crianças e
adolescentes brasileiros.

As próximas etapas in-
cluem a articulação com
outros órgãos governa-
mentais, entidades da so-
ciedade civil e organismos
internacionais para con-
solidar as estratégias e de-
finir um cronograma de
execução das propostas.
(Especial para O Hoje)

Dados do relatório revelam que, a cada duas horas, uma
criança ou adolescente é vítima de morte violenta no País
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Portal da Cidade

O romance autobiográfico
de Sylvia Plath que 
ressoa gerações
Publicado semanas antes de sua morte, 
o livro explora as contradições da mulher 
moderna e as dores do amadurecimento
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O Ministério da Educação
(MEC) estabeleceu, por meio
de uma portaria publicada no
Diário Oficial da União, o título
de embaixador da Política Na-
cional de Equidade, Educação
para as Relações Étnico-Raciais
e Educação Escolar Quilom-
bola (Pneerq). A medida, con-
duzida pela Secretaria de Edu-
cação Continuada, Alfabetiza-
ção de Jovens e Adultos, Di-
versidade e Inclusão (Secadi),
tem como objetivo ampliar a
participação social e fortalecer
a implementação de ações
contra o racismo nas institui-
ções de ensino do país.

Com a criação do título, o
MEC pretende reconhecer pes-
soas que se destacam na pro-
moção da equidade racial e
na educação escolar quilom-
bola. Os possíveis embaixado-

res incluem membros de mo-
vimentos sociais, lideranças
quilombolas, professores, ges-
tores, pesquisadores, artistas,
esportistas, além de homena-
gens póstumas a figuras his-
tóricas importantes. A seleção
será feita pela Secadi, que ava-
liará a relevância da contri-
buição desses indivíduos para

a promoção da diversidade e
inclusão no ambiente escolar.

A Pneerq, lançada em 2024,
visa a formação de educadores
e gestores capacitados para
atuar em contextos de diver-
sidade étnico-racial e conso-
lidar diretrizes específicas
para a educação escolar qui-
lombola. Outro pilar da polí-

tica é o desenvolvimento de
protocolos de enfrentamento
ao racismo nas escolas de en-
sino básico e superior, abran-
gendo tanto as instituições pú-
blicas quanto as privadas. 

Ao conferir o título de em-
baixador, o MEC busca não ape-
nas homenagear figuras repre-
sentativas na luta pela justiça
racial, mas também estimular
a conscientização e o engaja-
mento de mais atores sociais
na construção de um ambiente
educacional mais inclusivo. A
iniciativa também pretende re-
forçar a importância da edu-
cação na erradicação do racismo
e na promoção da igualdade
de oportunidades, sinalizando
o compromisso do governo com
a valorização da diversidade
no sistema educacional brasi-
leiro. (Especial para O Hoje)
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Shows gratuitos de Már-
cio Lucas e Maria Ponto

o Metropolitan Mall apre-
senta shows gratuitos de
Márcio lucas e Maria Ponto
nesta quinta e sexta-feira (5
e 6), respectivamente, a partir
das 19h30. as apresentações
acontecem no polo gastro-
nômico do complexo, que
fica na avenida Deputado Ja-
mel cecílio, 2690, Jardim
Goiás. Márcio lucas traz um
repertório de pop rock na-
cional e internacional, além
de clássicos da MPb, enquan-
to Maria Ponto promete um
show intimista no formato
voz e violão. Quando: 5 e 6
de setembro. onde: Metro-
politan Mall, av. Deputado
Jamel cecílio, nº 2.690, Jardim
Goiás, Goiânia. Horário:
19h30. entrada gratuita.

Exposição ‘Favela é Giro’
o centro cultural octo Mar-

ques recebe até o dia 2 de ou-
tubro, de segunda a domingo,
das 9h às 17h, a exposição iti-
nerante ‘Favela é Giro’, que
visa levar a arte contemporâ-
nea periférica para diversas

regiões do brasil, com entrada
gratuita. com curadoria de
bruna Gregório, foram sele-
cionadas, ao todo, 20 obras
que celebram as favelas bra-
sileiras, explorando suas com-
plexidades, belezas e desafios.
o conceito central é desmisti-
ficar a imagem estereotipada
das favelas, apresentando-as
como centros pulsantes de
cultura, criatividade e resis-
tência. Quando: até 2 de ou-
tubro. onde: r. 4, nº 515, St.

central – Goiânia. Horário:
18h30. entrada gratuita.

Música eletrônica com DJ
Morrice e o duo Ricordi 

o lowbrow lab arte &
boteco promove nesta quin-
ta-feira (5), uma noite de mú-
sica eletrônica com DJ Mor-
rice e o duo ricordi, a partir
das 20h30, como parte do
projeto De leve - Grooves
eletrônicos. DJ Morrice traz
uma mistura de techno, hou-

se, tech-house e brake, en-
quanto o duo ricordi explora
sonoridades de indie dance
e house. a casa abre às 19h
com a exposição *casa Viva*
de Pedro Dias, com visitação
gratuita. Quando: Quinta-Fei-
ra (5). onde: avenida Trans-
brasiliana, 434, Parque ama-
zônia, Goiânia. entrada: r$
15 até às 22h, r$ 20 após. 

Documentário “Brasília: 
A história da História”

o documentário "brasília:
a história da História", dirigido
por rai alves, estreia em Goiâ-
nia com exibição única nesta
quinta-feira (5), às 19h, na
Sala de Multimídia João bên-
nio, na Vila cultural cora co-
ralina. o filme narra a cons-
trução de brasília através de
depoimentos de engenheiros
e pioneiros, ilustrado por fo-
tografias do acervo de Hélio
de oliveira. a entrada é gra-
tuita, com sugestão de doação
de 1 litro de leite para a or-
ganização das Voluntárias de
Goiás (oVG). Quando: Quin-
ta-Feira (5) onde: r. 3, s/n -
St. central, Goiânia. Horário:
19h. entrada gratuita.

Apresentações acontecem nesta quinta e sexta-feira, 
dias 5 e 6 de setembro, a partir das 19h30

AGENDA
t

cUlTUral HORÓSCOPO
t

Ana Hickmann prova 
vestido de casamento

ana Hickmann e edu Gue-
des deram mais um passo im-
portante no relacionamento
e preparam-se para subir ao
altar em breve. o casal já co-
meçou os preparativos do ca-
samento, e na última segun-
da-feira (2), ana compartilhou
em seus stories no instagram
o início da escolha de seu ves-
tido de noiva. a apresentadora
visitou a estilista letícia Man-
zan para discutir os primeiros
detalhes do modelo que usará
no grande dia. Durante o en-
contro, ana conferiu de perto
as rendas e a base do vestido,
enquanto a estilista destacou
a importância dos detalhes.
“Prova de noiva ana Hick-
mann. coração a mil”, revelou
a profissional em uma posta-
gem que mostrava os tecidos.
em outro momento, ana e le-
tícia analisaram os materiais
juntos, e a apresentadora co-
mentou: “isso aqui também
é muito bonito, é delicado,
bem romântico”. (oFuxico,
raphael araujo)

Camila Queiroz vira papa-
razzo e flagra Juliana Paes
em Veneza

camila Queiroz teve uma
surpresa durante um passeio
em Veneza, na itália, na última
terça-feira (3). a atriz, que es-
tava passeando pela cidade,

encontrou por acaso sua co-
lega, Juliana Paes. Depois disso,
ela ‘incorporou’ a paparazzo e
fez um registro do momento
nas redes sociais. “eu estava
caminhando por Veneza e fo-
tografando tudo, como a boa
turista que sou, e do nada,
flagrei a Juliana Paes almo-
çando”, disse camila, que apro-
veitou a oportunidade para
elogiar a atriz. “Musa, eu amo
você”. (oFuxico, luigi civalli)

Ex-BBB Rodrigão recebe alta

e muito carinho da esposa
rodrigão, ex-participante

do ‘big brother brasil’, recebeu
alta na última terça-feira (3),
após passar por uma cirurgia
delicada para retirar um tumor
na glândula suprarrenal es-
querda. ele foi internado na
UTi de um hospital em orlando,
estados Unidos, após sofrer
um sangramento intra-abdo-
minal, causado por uma lesão
nessa glândula. rodrigão se
emocionou ao deixar o hospital,
trocando beijos com sua esposa

e chorando ao ouvir um louvor
no quarto do hospital. ainda
no local, ele expressou sua fe-
licidade e amor pela esposa,
afirmando: “eu te amo, estou
feliz”. ao deixar o hospital,
adriana compartilhou uma ima-
gem em que o casal aparece
saindo da unidade de saúde,
destacando a força que o mo-
mento trouxe para ambos. “es-
tamos saindo daqui ainda mais
fortes como casal e filhos de
Deus”, escreveu adriana. (oFu-
xico, Murilo rocha)

CELEBRIDADES

Luana Piovani compartilhou com
seus seguidores nesta semana detalhes
da festa de aniversário dos filhos gê-
meos, Bem e Liz, que completaram 9
anos. A comemoração aconteceu em
Fernando de Noronha, onde a atriz de-
cidiu reunir a família para celebrar a
data especial. Nas redes sociais, Luana
divulgou um vídeo que mostrava a de-
coração da festa, inspirada na animação
‘Lilo & Stitch’, da Pixar. Além disso,
ela exibiu docinhos e salgadinhos pre-
parados conforme a tradição. Apesar
do clima festivo, a atriz enfrentou um
susto envolvendo o filho Bem. Em seus
stories no Instagram, Luana relatou
que o menino sofreu um acidente na
casa do pai, o surfista Pedro Scooby.
“O Bem está com alguns machucados

na perna, bem feios. Ele atravessou
uma porta de vidro na casa do pai, e
as duas feridas da perna estão grandes”,
contou a atriz, primordialmente. (OFu-
xico, Raphael Araujo)

Filho de Luana Piovani 
sofre acidente após festa de aniversário

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

o dia traz uma energia mais
equilibrada e você entenderá a
importância de receber ajuda na
sua rotina — principalmente, no
trabalho — e que está tudo bem
dividir os fardos com alguém. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Seus colegas de trabalho de-
penderão bastante de você, tau-
rino(a). Você estará esbanjando
carisma e solicitude para ajudar
quem precisar da sua mão es-
tendida. e vou te falar mais hein? 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

e paixão hein geminiano(a)?
o dia tende a ser mais romântico
e será ótimo para um date! apro-
veita esse horóscopo aqui e já
chama aquela pessoa para um
date. Mas será um dia onde você
se encherá de autoestima.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

Dia do jeito que você gosta,
canceriano(a): um dia mais ali-
nhadinho com a família, com suas
raízes e com seus sentimentos
também. Você estará mais equili-
brado(a) e junto(a) daqueles que
tanto te fazem bem na vida.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

leonino(a), o dia trará uma
vibe muito bem direcionada para
que você se lembre que ficar jul-
gando as pessoas pelo que elas
são, volta diretamente para você.
então, cuidado ao falar sobre a
atitude de alguém, pois voltará
para você.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Virginiano(a), o dia tende a se
elevar mais para o entendimento
do quanto você tem valorizado
mais as pessoas que a si. não se
esqueça que todo sentimento de
valor tem que começar a partir
de você e não do ok dos outros.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

libriano(a), o dia lhe trará mais
dinamismo e um quê de “nossa,
como ele(a) está egoísta”. é que
você sentirá uma energia ótima
para fazer muito para si e
pronto(a) para viver cada objetivo
proposto na sua alma.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

escorpiano(a), o dia traz a ener-
gia de você perceber que seus
maiores medos e inseguranças
vem mais das outras pessoas que
de si mesmo(a). é aquela velha
história de não se permitir por
causa dos outros. 

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Sagitariano(a), o dia pede um
happy hour daqueles. Você estará
se sentindo mais animado(a) e
com muita vontade de se divertir.
aproveite para trabalhar em equi-
pe e também se divertir com
aqueles que te fazem bem e te
tornam melhor. 

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

capricorniano(a), uma ando-
rinha só não faz verão, certo? Por
isso, que o dia pede essa mão es-
tendida e o trabalho totalmente
em equipe para não perder ab-
solutamente nenhum segundo e
nenhuma oportunidade. 

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Melhor que caminhar só é ca-
minhar junto. então, durante o
seu dia, você aprenderá com as
pessoas a sua volta o que deve
ser e evitar ser. Será um dia de
muito aprendizado e de uma or-
ganização linda interior para saber
quem você levará pelo caminho.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

Pisciano(a), coragem para en-
carar o dia com afinco e determi-
nado(a) a encerrar aquilo que há
tempos precisava nas relações
que você ainda mantém na sua
vida. existem algumas pessoas
que não merecem nem um pouco
da sua bondade ou solicitude.

MEC vai conceder títulos de embaixadores da Política 
Nacional de Equidade e Educação Escolar Quilombola

MEC cria título de 
Embaixador da Equidade

Divulgação/ABr

@grannofotografia

QUINTA-FEIRA, 5 DE SETEMBRO DE 2024



16 n Essência

Luana Avelar 

A literatura infantil tem se
mostrado um campo fértil para
a promoção de diversidade e
representatividade. Cada vez
mais autores negros têm con-
tribuído para essa transfor-
mação, trazendo novas pers-
pectivas e histórias que dialo-
gam com as realidades das
crianças negras. Um exemplo
é o escritor e ilustrador Renato
Cafuzo, nascido e criado no
Morro do Timbau, na Favela
da Maré, Zona Norte do Rio
de Janeiro, que está prestes a
lançar seu segundo livro, ‘Mor-
ro do Dragão’. A obra, escrita
e ilustrada por ele, explora
um universo mágico que mis-
tura elementos da cultura da
favela com a busca por "dra-
gões reais" em histórias de di-
ferentes tradições culturais.

Cafuzo acredita que a li-
teratura infantil é fundamen-
tal para a construção da iden-
tidade das crianças negras,
oferecendo a elas a oportu-
nidade de se reconhecerem
nas histórias que leem. “O li-
vro infantil chega antes na
vida das pessoas e tem o po-
der de nutrir eticamente, mo-
ral e emocionalmente as pró-
ximas gerações nos momen-
tos mais vulneráveis”, argu-
menta. Para o autor, a litera-
tura infantil negra e periférica
é uma ferramenta essencial

na luta contra o racismo, pois
contribui para o fortaleci-
mento da autoestima e da
identidade racial desde cedo.

Essa mesma visão é com-
partilhada pelo escritor paulista
Henrique André, designer grá-
fico, ilustrador e pesquisador
afrofuturista, com nove livros
publicados. Em suas obras, An-
dré explora o cotidiano de per-
sonagens negros, sejam eles
em universos fantásticos ou
em situações mais próximas
da realidade. “Quero retratar
que em lares pretos existe afeto
entre corpos pretos e que não
é só a dor que nos atravessa. A
dor existe, o racismo é inegável,
mas a gente pode subverter
essa realidade sonhando e rea-
lizando sonhos”, afirma.

André acredita que a lite-
ratura infantil é um meio de
mostrar para as crianças ne-
gras que suas histórias e ex-
periências são valiosas. A sua
motivação para escrever livros
infantis com temática afro-bra-
sileira surgiu a partir de seu
contato com o afrofuturismo
— um movimento cultural, es-
tético e político que ganha cada
vez mais destaque na literatu-
ra, cinema, música, arte e
moda. “O maior desafio é rom-
per essas bolhas e fazer com
que o que a gente escreve che-
gue para os principais leitores
que a gente almeja”, pontua.

Para a professora doutora,

escritora e idealizadora da Es-
cola Afro-Brasileira Maria Fe-
lipa, em Salvador (BA), Bárbara
Carine, a representatividade
negra na literatura infantil bra-
sileira tem crescido, mas ainda
enfrenta barreiras. Ela relem-
bra que, na década de 1980, os
personagens negros eram ma-
joritariamente retratados de
forma negativa, muitas vezes
como animais ou escravos, per-
petuando estigmas construídos
por autores brancos. Hoje, no
entanto, há um número cres-
cente de autores negros que,
através de suas obras, contri-
buem ativamente para o em-
poderamento e valorização da

cultura e identidade negra.
Carine argumenta que a fal-

ta de representatividade na li-
teratura afeta diretamente o
desenvolvimento das crianças
negras, impactando na cons-
trução do seu psiquismo. “Onde
a gente não se vê, a gente não
se projeta, a gente não se pen-
sa”, ressalta. Para ela, é funda-
mental que a literatura infantil
ajude a desconstruir os este-
reótipos negativos associados
à população negra desde a pri-
meira infância. “Precisamos
contar nossas próprias narra-
tivas a partir de outros marca-
dores de potencialização dessas
crianças. Trazer elementos que

positivem nossa ancestralidade
e memórias é uma via potente
para desconstruir estereótipos.”

A professora também des-
taca que a representatividade
negra na literatura vai além
da inclusão de personagens
pretos; é preciso mudar a for-
ma como esses personagens
são retratados. “Muitas vezes,
vemos personagens negros des-
calços, em terrenos baldios,
mal vestidos, pobres, tristes
ou em histórias de superação.
Queremos construir no ima-
ginário infantil outra perspec-
tiva: uma identidade de po-
tência, de altivez”, argumenta.
(Especial para O Hoje)

Autores transformam o cenário 
literário ao retratar a potência 
cultural e afetiva das crianças negras

Literatura infantil reforça
negritude com diversidade e afeto

Escola Afro-Brasileira Maria Felipa
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ESTREIAS

Longlegs - Vínculo Mortal
(longlegs, 2024, eUa) Duração:
1h 41min. Direção: oz Perkins.
elenco: Maika Monroe, nicolas
cage, blair Underwood. Gêne-
ro: Terror, Suspense. cinemark
Flamboyant: 14h30, 16h50,
18h00, 19h10, 20h20, 21h30.
cinemark Passeio das águas:
14h30, 16h50, 19h10, 21h30.
Kinoplex Goiânia: 16h30, 18h50,
21h10. Moviecom buriti: 17h45,
19h45, 21h50.

Estômago 2: O Poderoso Chef
(2024, brasil). Direção: Marcos
Jorge. elenco: João Miguel, ni-
cola Siri, Paulo Miklos. Gênero:
comédia. cinemark Flamboyant:
15h20. cinemark Passeio das
águas: 20h00. Kinoplex Goiânia:
13h20, 20h50. Moviecom buriti:
16h20, 18h50, 21h20.

Pets em Ação! (Gracie and Pe-
dro: Pets to the rescue, 2024,
eUa) Duração: 1h 27min. Dire-
ção: Kevin Donovan, Gottfried
roodt. elenco: claire alan, cory
Doran, bill nighy. Gênero: ani-
mação, comédia. cinemark
Flamboyant: 13h50, 15h55. ci-
nemark Passeio das águas:
13h50, 15h55. cineflix apare-
cida Shopping: 14h30.

EM CARTAZ

O Corvo (The crow, 2024, eUa)
Duração: 1h 51min. Direção:
rupert Sanders. elenco: bill
Skarsgard, FKa Twigs, Danny
Huston. Gênero: ação, Policial,
Fantasia, Suspense. cinemark
Flamboyant: 14h40, 17h10,
19h40. cinemark Passeio das
águas: 16h15, 18h45, 21h15.
Kinoplex Goiânia: 16h10. Mo-
viecom buriti: 19h30. cineflix
aparecida Shopping: 20h50.

Harold e o Lápis Mágico (Ha-
rold and the Purple crayon,
2024, eUa) Duração: 1h 29min.
Direção: carlos Saldanha. elen-
co: Zachary levi, lil rel Ho-
wery, Zooey Deschanel. Gê-
nero: aventura, animação, co-
média. cinemark Flamboyant:
13h50. cinemark Passeio das

águas: 14h00. Moviecom bu-
riti: 17h40. cineflix aparecida
Shopping: 16h50.

Motel Destino (Motel Destino,
2024, brasil) Duração: 1h 52min.
Direção: Karim ainouz. elenco:
iago Xavier, nataly rocha, Fábio
assunção. Gênero: Drama, Sus-
pense. Kinoplex Goiânia: 13h20.
cineflix aparecida Shopping:
18h40, 21h20.cinex oscar nie-
meyer: 21h20.

Pisque Duas Vezes (blink Twi-
ce, 2024, eUa) Duração: 1h
42min. Direção: Zoe Kravitz.
elenco: naomi ackie, channing
Tatum, alia Shawkat. Gênero:
Suspense. cinemark Flam-
boyant: 19h30, 21h50. Kinoplex
Goiânia: 18h15. cinex oscar
niemeyer: 15h20, 17h25.

A Viúva Clicquot (Widow clic-
quot, 2024, França) Duração:
1h 30min. Direção: Thomas nap-
per. elenco: Haley bennett, ben

Miles, leo Suter. Gênero: bio-
grafia. Kinoplex Goiânia: 18h15.
cinex oscar niemeyer: 19h30.

Tipos de Gentileza (Kind of
Kindness, 2024, eUa) Duração:
2h 44min. Direção: Yorgos lant-
himos. elenco: emma Stone,
Jesse Plemnos, Willem Dafoe.
Gênero: Drama. cinemark
Flamboyant: 16h, 21h30. cinex
oscar niemeyer: 18h, 21h. 
O Mensageiro (o Mensagei-
ro, 2024, brasil) Duração: 1h
48min. Direção: lucia Murat.
elenco: Valentina Herszage,
Shico Megat, Georgette Fadel.
Gênero: Drama. Kinoplex
Goiânia: 14h.

Alien: Romulus (2024, eUa)
Duração: 1h 59min. Direção:
Fede alvarez. elenco: cailee
Spaeny, David Jonsson Fray, ar-
chie renaux. Gênero: Terror,
Ficção científica. cinemark
Flamboyant: 19h00, 21h40. ci-
nemark Passeio das águas:

18h00, 20h40. Kinoplex Goiânia:
15h45, 18h20, 21h00.

Princesa Adormecida (2024,
brasil) Duração: 1h 20min. Di-
reção: claudio boeckel. elenco:
Pietra Quintela, Maisa Silva,
Guilherme cabral (ii). Gênero:
comédia, Família. cinemark
Flamboyant: 13h50, 15h, 17h.
cinemark Passeio das águas:
14h, 16h, 18h. Kinoplex Goiânia:
14h20. cineflix aparecida Shop-
ping: 14h40, 16h40. Moviecom
buriti: 15h40, 17h30.

É Assim Que Acaba (it ends
With Us, 2024, eUa) Duração:
2h 10min. Direção: Justin bal-
doni. elenco: blake lively, Justin
baldoni, brandon Sklenar. Gê-
nero: Drama, romance. cine-
mark Flamboyant: 15h10, 18h,
20h50. cinemark Passeio das
águas: 15h20, 18h10, 21h. Ki-
noplex Goiânia: 16h, 18h40,
20h30, 21h20. cineflix aparecida
Shopping: 18h50, 21h40. Mo-
viecom buriti: 16h30, 19h, 21h30.

Deadpool e Wolverine (Dead-
pool & Wolverine, 2024, eUa)
Duração: 2h 7min. Direção:
Shawn levy. elenco: ryan rey-
nolds, Hugh Jackman, emma
corrin. Gênero: ação, comédia.
cinemark Flamboyant: 15h50,
18h35, 21h20. cinemark Pas-
seio das águas: 16h, 19h,
21h45. Kinoplex Goiânia: 18h,
20h40. cineflix aparecida Shop-
ping: 18h20, 21h. Moviecom
buriti: 16h40, 19h10, 21h15.

Meu Malvado Favorito 4 (Des-
picable Me 4, 2024, eUa) Dura-
ção: informação não disponível.
Direção: Patrick Delage, chris
renaud. elenco: Steve carell,
Kristen Wiig, Pierre coffin. Gê-
nero: animação, comédia, Fa-
mília. Kinoplex Goiânia: 19h20.
Moviecom buriti: 16h20.

tCINEMA

A cadela de raça
pura Gracie e o
gato resgatado
Pedro não têm
nada em comum,
mas devem contar
um com o outro
quando se separam
da família durante
uma grande
mudança em 
‘Pets em Ação!’

A ideia é que, ao lerem essas histórias, as crianças sintam orgulho de sua identidade e 
de sua cultura, ajudando a construir uma sociedade mais justa e inclusiva desde a infância



Tathyane Melo

Soma de todas as riquezas
geradas no País, o Produto In-
terno Bruto (PIB) do Brasil
cresceu 1,4% em comparação
ao trimestre anterior e chegou
a R$ 2,9 trilhões entre abril e
junho. Os dados foram publi-
cados nesta terça-feira (3) pelo
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). Os se-
tores que mais contribuíram
para a alta foram Serviços
(1%) e Indústria (1,8%). Além
disso, a geração de empregos
nos pequenos negócios, res-
ponsável por 60% das vagas
preenchidas neste ano, fez
com que o consumo das fa-
mílias crescesse 1,3%.

“Mais uma vez, o presidente
Lula desafia as previsões eco-
nômicas no Brasil. Como no
ano passado, quando desafiou
o FMI, que disse que o País te-
ria um crescimento pífio de
0,8%, e alcançamos, em 2023,
quase 3%. E agora, no último
trimestre, havia uma previsão
baixa do PIB e alcançamos
1,4% de crescimento no último
trimestre. É a economia do
povo brasileiro, o povo que

cresce e cria a inclusão social.
É o povo de volta no orçamen-
to”, afirma Décio Lima, presi-
dente do Sebrae Nacional.

Lima ressalta que a alta
deve ser celebrada, pois o
País enfrentou um momento
crítico com as fortes chuvas
e enchentes que ocorreram
no Rio Grande do Sul no início
de maio. “Muitos analistas
previam que haveria um re-
cuo na economia por conta
daquela situação. O impor-
tante é que muitas vidas fo-
ram salvas naquele momento
e, agora, todos juntos, estamos
trabalhando para a retomada
da economia local para que
possa também contribuir

para o crescimento do País
ao longo do ano”, comenta
Décio Lima, que na última
semana anunciou o aporte
de R$ 1 bilhão em crédito
para pequenos negócios por
meio de aval do Fundo de
Aval às Micro e Pequenas Em-
presas (Fampe).

Na comparação com o se-
gundo trimestre de 2023, o
crescimento foi de 3,3%. O
destaque da economia entre
abril, maio e junho deste ano
ficou com o desempenho da
indústria, com alta de 1,8%
no segundo trimestre em re-
lação ao primeiro, seguida
pelo setor de serviços, cujo
crescimento foi de 1%.

Recuperação
Felipe Queiroz, economis-

ta-chefe da Associação Paulista
de Supermercados (Apas), co-
memorou o resultado e disse
que os números superaram as
expectativas do mercado. “A
economia brasileira teve um
crescimento puxado especial-
mente pela ótica da oferta,
pela indústria, que tem apre-
sentado recuperação bastante
significativa e robusta, espe-
cialmente com o câmbio que
gera uma certa proteção à nos-
sa indústria local frente a al-
guns competidores internacio-
nais e também o setor de ser-
viços”, disse.

Segundo Queiroz, esse bom
desempenho engloba o comér-
cio, que também cresceu no
segundo trimestre. “Além disso,
a nossa taxa de Formação Bru-
ta de Capital Fixo em alta é re-
sultado dos investimentos, que
estão crescendo e sendo reto-
mados, ainda que gradualmen-
te”, destacou. O economista
ponderou, no entanto, que a
atenção continua sobre o nível
da taxa de juros, em que as
expectativas sugerem uma alta
da Taxa Selic, o que implica a
redução da atividade econô-
mica, especialmente para o úl-
timo trimestre do ano.

Para Carlos Lopes, econo-
mista do banco BV, o resultado
do PIB no segundo trimestre,
de 1,4%, foi surpreendente por-
-que esperava-se um percentual
de crescimento de 0,9%. Esse
desempenho teve forte contri-
buição da demanda doméstica.

“Do lado dado da indústria
e serviços, o resultado foi muito

positivo, compensando o recuo
na atividade da agropecuária,
que foi sazonal. Quando olha-
mos para o lado da demanda,
o desempenho foi favorável
pelo consumo das famílias, do
investimento e das compras
governamentais e esses indi-
cadores são relevantes para
os próximos meses, a despeito
de uma expectativa de alta dos
juros. O crescimento da mão
de obra com carteira assinada
sustenta o aumento do consu-
mo por conta da poupança ge-
rada pelo trabalho”, afirmou. 

Todos os setores dos Servi-
ços tiveram taxas positivas
nessa comparação, com des-
taque para informação e co-
municação (6,1%), outras ati-
vidades de serviços (4,5%), ati-
vidades financeiras, de seguros
e serviços relacionados (4%),
comércio (4%) e atividades
imobiliárias (3,7%). A alta de
3,9% na indústria foi impul-
sionada pelo setor de eletrici-
dade e gás, água, esgoto, ati-
vidades de gestão de resíduos,
que subiu 8,5% ante o mesmo
trimestre de 2023. A constru-
ção, por sua vez, cresceu 4,4%,
o setor de indústrias de trans-
formação teve sua segunda
alta consecutiva (3,6%) e as
indústrias extrativas cresce-
ram 1%.

Se somados os quatro tri-
mestres anteriores, compa-
rados ao mesmo período de
2023, a economia cresceu
2,5%. Nessa comparação, hou-
ve alta na indústria (2,6%),
nos serviços (2,6%) e estabi-
lidade na agropecuária (0%).
(Especial para O Hoje)
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Negócios

Economia avançou
1,4% no segundo
trimestre, segundo
dados divulgados
nesta terça-feira
pelo Instituto Bra-
sileiro de Geogra-
fia e Estatística

Empregos nos pequenos negócios
contribuem para aumento do PIB

Riqueza produzida 
no País soma 
R$ 2,9 trilhões

Fotos: iStock
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20 n CONCURSOS

A Fundação de Amparo à
Pesquisa do Estado de Goiás
(Fapeg) vai investir R$ 8,52
milhões em até 284 projetos
de pesquisa em diversas áreas
do conhecimento. O edital, pu-
blicado na segunda-feira (2)
no Diário Oficial do Estado
(DOE), faz parte do Programa
de Auxílio à Pesquisa Científica
e Tecnológica – Edição 2024.
Essa é a 21ª chamada pública
da Fapeg no ano com o objeti-
vo de impulsionar o desen-
volvimento socioeconômico
do Estado por meio da ciência,
tecnologia e inovação.

Os recursos, provenientes
do Tesouro Estadual, serão des-
tinados a pesquisadores dou-
tores vinculados a Programas
de Pós-Graduação stricto sensu
de instituições de ensino su-
perior públicas ou privadas
sem fins lucrativos em Goiás. 

Fortalecimento 
da ciência

O presidente da Fapeg, Mar-
cos Arriel, destacou o compro-
misso do Governo com o for-

talecimento da ciência. “Este
investimento demonstra o
compromisso com os pesqui-
sadores e a ciência, contribuin-
do para transformar conheci-
mento em melhor qualidade
de vida, gerar riquezas e for-
mar mão de obra de excelên-
cia”, pontua.

A chamada pública será rea-

lizada em duas etapas. Na pri-
meira fase, que começa em 2
de setembro e vai até 4 de no-
vembro, os coordenadores dos
Programas de Pós-Graduação
deverão submeter propostas à
Fapeg pela Plataforma Sparkx.
Cada programa selecionado po-
derá receber até R$60 mil, dis-
tribuídos entre um ou dois pro-

jetos de pesquisa.

Segunda fase
Na segunda fase, os projetos

aprovados serão submetidos
pelos pesquisadores proponen-
tes pela Plataforma Charles
Darwin, com atenção especial
às normas de financiamento
estipuladas pela Fapeg.

O investimento reforça o
compromisso do Governo de
Goiás com a pesquisa e a ino-
vação, visando elevar o Estado
no ranking de indicadores cien-
tíficos e fortalecer a rede aca-
dêmica local. O edital está dis-
ponível no site da Fapeg
(goias.go.gov.br/fapeg). (Espe-
cial para O Hoje)

Iniciativa pode be-
neficiar até 284
projetos em todas
as áreas do conhe-
cimento. Primeira
etapa da chamada
pública está com
inscrições abertas

Fapeg lança edital para pesquisas

científicas com mais de R$ 8,5 mi 

Os recursos 
serão destinados 
a pesquisadores 
doutores vinculados 
a Programas de 
Pós-Graduação 
de instituições 
sem fins lucrativos
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Cláudio Bezerra/Embrapa
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